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отчеты и выборы в комсомоле

«ЗДРАВСТВУЙТЕ, ТОВАРИЩИ ПЕНСИОНЕРЫ!»
С таким необычным приветствием обратился к комсомольцам руководитель предприятия

...И зал сразу ожил, забур
лил многоголосьем. Многие 
захотели высказаться, подни
мали руки, обменивались 
репликами с товарищами.

А начиналось собрание как 
обычно. Доклад, повестка, 
выступления. И — умиротво
ряющее спокойствие в зале. 
К чему шуметь и лезть на 
трибуну? Все, что надо, ска
жет секретарь. За кого на
до, за того и проголосуем.

Начальник домостроитель
ного комбината Нижнего Та
гила, который пришел на от
четно - выборное собрание в 
СУ-4, до поры до времени мол
чал, слушал, как постепен
но пересыхал ручеек разго
вору, наблюдал, как мучи- 
те^вно боролись с дремотой 
комсомольцы. Наконец не вы
держал, взял слово, обратил
ся к товарищам «пенсионе
рам».

животноводство — 
ударный фронт

А завтра 
КМК будет?

Колхоз имени Кирова * в 
последнее время, как выража
ются местные жители, «по 
молочку сбавил». Но это ес
ли брать в целом. На Заборс- 
кой же ферме, где трудится 
комсомольско - молодежный 
коллектив, показателп доста
точно хорошие.

Между тем условия труда 
здесь не дотягивают, пожа
луй, и до «среднесоюзного» 
.уровня. Корпуса полумеха- 
низированы, ручная кормо- 
раздача. На центнер про
изводства молока по пла
ну отпускается 19 рублей. 
Доярки сберегают из них 4, 
не применяя, однако, метод 
«меньше кормить и больше 
доить», а соблюдая точно 
рацион, не гноя остатки в 
кормушках. Экономия оплаты 
труда в бригаде более 2,5 ты
сячи рублей, прочих затрат— 
бэлее 5 тысяч. И все эти 
деньги в конце года доярки 
поделят между собой.

Почему в ситуации, когда 
надои в целом по колхозу 
снижаются, эта бригада тем
пов не сбавляет? Все дело, 
как ни банально, в технич
ности — добросовестности, 
интуиции. В 1981 году из Тю
менской области в колхоз 
прибыла юная семья Наумен
ко: Ирина и Александр. Хо
зяйство обеспечило их жиль
ем, предложило работу на од
ной ферме. За 9 месяцев это
го года Ирина получила от 
каждой коровы своей груп
пы по 2799 килограммов мо
лока вместо 2502 по плану. 
Награждена дипломом ЦК 
ВЛКСМ, грамотой обкома 
комсомола. В 23. года она — 
передовая доярка района, 
мать троих детей. Лет через 
7—8 смело можно будет 
браться за семейный подряд.

— Это еще что, — говорит 
бригадир П. Г. Анисимов. — 
У ее подруги по бригаде, ро
весницы и тезки Ирины Ти
тус — пятеро детей. И ни 
разу она не брала полного 
отпуска по уходу за ново
рожденным. Два месяца до
ма — и снова на ферму. Вот 
какие у нас девчонки!

Наверное, и впрямь можно 
восхищаться самоотверженно
стью доярок. Однако и по
жалеть их стоит, и не воз- 
водить ручную работу в ус
ловие, без которого «трудо
вой героизм» невозможен. 
Поменьше бы нам героизма, 
побольше — спокойной, орга
низованной, умной работы.

— Комсомольско - моло
дежный коллектив вскорости 
исчезнет сам по себе. — ого
рошил меня секретарь коми
тета ВЛКСМ колхоза Умар 
Расаев. — Да-да. Все очень 
просто: доярки одна за дру
гой выходят из комсомоль
ского возраста. А притока 
молодых на ферму нет. Наш 
долг перед женщинами, что 
разделяют с колхозом 'сегод
няшние трудности, и перед 
теми, кто придет на ферму 
после, — реконструировать 
рабочие места, обеспечить жи
вотноводов жильем.

Сейчас в колхозе расширя
ется стройцех. Своими силами 
хозяйство ведет работы на 
ферме. Умар Расаев добивает
ся соблюдения сроков сдачи, 
колесит по району и обла
сти в поисках опыта. Он 
спешит.

С. СТЕПАНОВА.

Не будь такого мощного 
толчка извне, не будь обид
ных слов в адрес комсомоль
цев, так и разошлись бы по 
домам, как и год, и два на
зад. К счастью, так не случи
лось. Плотину молчания про
рвало. Обсудили все свои 
проблемы, работу комитета 
комсомола. Избрали секрета
ря Артура Галюшина. Стра
сти кипели, и, расходясь по 
домам, многие продолжали 
оживленно переговариваться, 
в глубине души, наверное, ра
дуясь, что разговор получил
ся деловым.

Но часто ли случается, что 
собрание обретает форму на
пряженного, бурного обсуж
дения? Может, описанный 
нами случай скорее исклю
чение, нежели правило? По 
наблюдениям секретаря ко
митета комсомола ДСК Вла
димира Печенина, дело обсто
ит именно так.

Камышловский электротехнический завод про
изводит оборудование для нужд железной доро
ги. В цехах его трудится более сотни комсо
мольцев. В социалистическом соревновании сре

ди молодых рабочих лидирует слесарь-электро
монтажник Наталья Устьянцева, работающая на 
сборке реле (снимок справа). Она член комитета 
комсомола завода.

Точно производят ремонт и настройку прибо

ров слесари центральной лаборатории конт
рольно-измерительных приборов комсомольцы 
Анатолий Марыгин и Игорь Михайлов (на 
снимке слева).

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

после взрыва

Откликнулись на беду
Искреннюю боль и горечь 

вызвала у трудящихся Киров- 
града недавняя трагедия на 
станции Свердловск-Сорти- 
ровочный. Она тем более 
близка нам потому что про
изошло все тут рядом, у род
ных уральцев.

Первым в отделение банка 
обратился коллектив под
рядного участка товаров на
родного потребления цеха об
работки твердосплавных из
делий завода твердых спла
вов. Общим единодушным 
решением (а в бригаде 18 че
ловек, бригадир В. Ф. Один- 
цев) здесь собрано и переда
но свердловчанам 110 руб
лей. На руках коллектива 
почетный документ пионера 
в перечислении средств на 
счет № 700972.

Вторыми стали работники 
Кировградской типографии, 
которые собрали 104 рубля и 
передали для ликвидации по
следствий аварии. А по ре
шению идеологического ак- 
'тива Кировградской птице'
фабрики из фонда соцкульт
быта предприятием на спе
циальный счет перечислено 
уже 10000 рублей.

М. БЕЛОУСОВА.
Кировград.
Обратились с предложени

ем оказать помощь постра
давшим от взрыва члены го
родского женсовета. Поступи
ли денежные взносы, матери
альные ресурсы.

От коллектива Асбестов- 
ского лесопункта специально 
для Свердловска поступила 
партия необрезных пилома
териалов общим объемом 71 
кубометр. Чтобы своевремен
но отправить эту продукцию, 
бригады Ю. А . Русских и 
В. Ф. Пашкова выполняли в 
день по полторы нормы.

Л. ДУБОВКИНА.
Асбест.

— Я уверен, ребятам есть 
что сказать, — считает Вла
димир. — Но вот доходит до 
собрания... Все словно в рот 
воды набрали. Никто не хо
чет высказаться, никто ни
чего не хочет обсуждать. 
Это просто болезнь какая-то...

Болезнь? Что ж, может, 
этот обет молчания, которые, 
словно сговорившись, берут 
на себя многие комсомольцы, 
стоит расценивать и как симп
том заболевания, которое по
рождено неумением и неже- 
лением высказывать и отстаи
вать свою точку зрения, не
способностью волевым толч
ком заставить себя пробудить
ся от сонной пассивности.

Володя Печении считает, что 
комсомольцы на собраниях 
порой просто ...стесняются. 
Да, да, стесняются присутст
вия «вышестоящих», будь то 
работники райкома ВЛКСМ 
или представители руковод

На Косулинском абразив
ном заводе одним из первых 
внесли добровольно денежные 
средства в фонд помощи пост
радавшим от аварии на стан
ции Свердловск - Сортировоч
ный труженики 1 и 3 цехов. 
Не остались безучастными к 
беде свердловчан и коллекти
вы заводоуправления. На те
кущий счет № 700972 Косу- 
линский абразивный завод 
перечислил 2100 рублей. 
Сбор денежных средств на 
предприятии продолжается.

На этот же счет одноднев
ную заработную платт пере
числил коллектив Белояр
ского агропромбанка.

Рабочие и служащие Баже
новского завода железобе
тонных конструкций в фонд 
помощи постпадавшим внес
ли 100 рублей.

И. БУТАКОВА.
Белоярский район.
На счет № 700972 перечис

лили дневной заработок ра
ботники городского комите- 

Карпин- 
ска.

Откликнулись на беду и 
’трудящиеся Карпинского 
погрузочно - транспортного 
управления.

В трудовых коллективах 
прошли короткие митинги.

Сбор средств на специ
альный счет продолжается.

Карпинск.
В Режевском лесхозе рабо

чие цеха хвойно-витамииной 
муки (мастер В. Н. Малюкин) 
решили отработать смену в 
пользу пострадавших от ава
рии на станции Свердловск- 
Сортировочный.

Швейная фабрика Режа 
перечислила на счет 
№ 700972 уже около 400
рублей. Сбор средств продол
жается.

Реж. 

та КПСС и ВЛКСМ

ства предприятия. «Вдруг 
скажу что-нибудь не то?» На
чальник ДСК Н. Н. Диденко 
поступил, как подобает — 
помог разговорить комсомоль
цев. Он помог. А другие...

На отчетно-выборном, соб
рании на заводе ЖБИ-2 ди
ректор присутствовал, но от
молчался. А с ним заодно 
промолчали и многие из соб
равшихся. ' Не удалось ожи
вить разговор и Евгению Бу
шину, второму секретарю 
Ленинского райкома ВЛКСМ. 
Можно, конечно, по привычке 
сослаться на пассивные «мас
сы», но ведь вожак может и 
должен воздействовать на ау
диторию, уметь повести раз
говор так, чтобы равнодуш
ных в зале’не осталось.

Избрали на ЗЖБИ-2 нового 
секретаря, механика Сергея 
Хаврина. Парень молодой, ак
тивист, в своем цехе лидер. 
Только и остается надеяться,

«Уважаемая редакция! Об
ратиться к вам меня заставля
ет событие, происшедшее со 
мной после того злополучного 
взрыва на станции Свердловск- 
Сортировочный. Наша семья из 
пяти человек занимала отдель
ную трехкомнатную квартиру 
в доме по улице Маневровой, 
4. Жена как многодетная мать 
стояла в льготном списке на 
получение четырехкомнатной 
квартиры.

И вдруг взрыв! В сотне 
метров от нашего дома. Если 
бы не соседний завод, то нас 
просто сейчас не было бы. 
Завода, кстати, теперь нет. 
Бывают в жизни такие случай
ности — для нас счастливые. 
Сын наш ночью замерз и пе
ребрался к нам в кровать. Пос
ле взрыва его кроватка была 
завалена разрушенной печкой, 
бревнами и стеклами. Страш
но подумать — если бы он 
там остался. А так у него 
только одна рана на ноге, на
ложены швы.

Теперь у нас нет ничего: 
ни квартиры, ни мебели, ни 
личных вещей и — смутные 
надежды на будущее. При рас
пределении жилья в Железно
дорожном райисполкоме я 
попросил выделить нам че
тырехкомнатную квартиру. 
Мне отказали. Еще несколько 
дней ушло на обивание поро
гов: носил заявления, собирал 
подписи.

11 октября я опять пришел 
в исполком узнать, какова 
там обстановка. А была она 
там в стиле «лучших» тради
ций застойных лет. Никто в 
очереди ничего не знал: ка
кие квартиры, сколько, кто 
уже получил. Почему бы не 
вывесить список: какая квар
тира положена, что имеется.

ИСПОЛКОМ гудел, как 
растревоженный улей. 

Толпа людей перед дверью 
отдела по распределению 
жилья, толпа у буфета и 
столовой. Эти люди здесь 
почти живут: переночуют 
в гостинице, а чуть свет 
опять бегом к этой двери.

Цена 3 коп.

что с его приходом что-ни
будь да изменится. А может, 
на собрании нужно было за
даться вопросом, почему сек
ретарь предыдущий нынче 
даже в состав бюро не вошел? 
Какой же это лидер был!

Единственное «достиже
ние», которым могут похва- 
статься комсомольцы
ЗЖБИ-2, так что то, что, хоть 
бюро выбирали не списком, 
голосовали за каждого в от
дельности. С другой сторо
ны — поразительное едино
душие, сильно смахивающее 
на равнодушие. Предложили 
в бюро девять человек — и все 
согласились. Предложили ут
вердить — возражений ни у 
кого не было.

...Часто говорят, что ком
сомольские документы, про
токолы собраний скучны, 
одинаковы. Бумага в том, ко
нечно, не виновата. Каково 
содержание разговора — та
кова и стенограмма. Продол
жим ставшие привычными 
беседы о пассивности? Будем 
разбираться, искать причины, 
ругать горкомы, первички и 
просто рядовых комсомоль
цев. А сами будем оставать
ся при этом наблюдателями?..

Д. ПОДБОРНОВ.
Нижний Тагил.

конфликтная ситуация

долги н
Почему бы вообще не ввести 
в эту комиссию по распреде
лению жилья делегатов от 
пострадавших? Это было бы в 
духе гласности.

Пока стоял у дверей, ста
ли распределяться четырех
комнатные квартиры. Вышла 
одна женщина с ордером — у 
нее семья тоже пять человек, 
у другой — всего четыре.

Я зашел и спросил: почему 
же в таком случае отказали 
мне? На это т. Кисилева (долж
ность свою она назвать отка
залась, сказала, что я вымо
гатель, шантажист, что я не 
имею права работать препо
давателем. А Г. Н. Лобанов, 
представитель Дорпрофсожа, 
дал команду записать мою 
фамилию и обещал позвонить 
моему руководству, чтобы ме
ня от работы отстранили. По
том мне пригрозили нарядом 
малиции.

Вечером того же дня я за
шел к И. Л. Корчемкину, он 
представляет здесь гориспол
ком, и спросил, как мне до
ждаться ордера. Он ответил: 
«Записывайтесь в очередь и 
дежурные здесь». Я сказал, что, 
по-моему, при распределении 
жилья здесь не соблюдается 
принцип социальной справед
ливости. Об этом т. Корчемкин 
говорить со мной отказался.

Г. И. Минаев, мастер 
производственного обучения 

дортехшколы № 2».

Кстати, сейчас на ней уже 
есть списки квартир, которые 
предлагают пострадавшим. 
Сюда можно вселяться хоть 
завтра. А люди ждут. Потому 
что считают: лучше подождать 
сейчас, чем потом каждый 
день терять часы по дороге 
от компрессорного завода на

профориентация

ДЕФИЦИТ СТАНОЧНИКОВ
Как сообщили в главном 

управлении народного обра
зования облисполкома, са
мая дефицитная профессия 
сегодня в области — станоч
ник широкого профиля. Что
бы было понятнее — это то
кари, фрезеровщики, слеса
ри. Обучаться по этим спе
циальностям в профессио
нально - технические учили
ща Свердловска в этом году 
поступило около полутора 
тысяч подростков. Пример
но столько же, ну,- может 
чуть меньше, из этих ребят 
придут через какое-то вре
мя, получив образование, на 
производство. Так почему 
при таких темпах подготов
ки станочники до сих пор 
дефицитная профессия, по
чему у проходных по мно
гу лет висят одни и те же 
объявления: требуются тока
ри, фрезеровщики, слеса
ри?

«Все дело в правильном 
выборе профессии», — та
кой не совсем обычный от

экспресс-интервью

ПЕРСПЕКТИВЫ
«АКАДЕМИЧЕСКОГО»

Центр НТТМ «Академический» начал действовать под эгидой 
совета молодых ученых и специалистов Уральского отделения 
АН СССР и Кировского райкома комсомола.

Созданный центр не первым в городе берется за организа
цию научно - технического творчества молодежи. Более года 
успешно действует городской центр НТТМ «Свердловск». Ак
тивно набирает темп «Урал», ориентированный на УПИ. Ра
ботают центры НТТМ в Чкаловском, Орджоникидзевском, верх- 
Исетском районах. Как будет выглядеть на общем фоне «Ака
демический»?

Г. Русинов, комсорг ЦК ВЛКСМ по УрО АН СССР
— Прежде всего он задумывается как региональный. Счи

таем именно этот момент наиболее существенным и открыва
ющим перед «Академическим» большие перспективы, кото
рые станут еще более привлекательны с созданием комитета 
комсомола Уральского отделения и получением им статуса 
райкома, что ожидается в скором будущем. .

М. Шур, старший научный сотрудник Института физики ме
таллов, директор центра «Академический»:

— Заказчики идут на контакт с нашим центром очень охот
но. Потому что чувствуют авторитет фирмы-гаранта.

С момента организации центра заключено договоров на сум
му около 200 тысяч рублей. Работаем как с институтами 
Уральского.отделения, среди которых надо назвать Институты 
физики металлов, математики и механики, химии, экологии и 
другими, так и со сторонними заказчиками. Например, тесный 
контакт налажен с трестом «Уралэнергострой». Центр надеется 
сыграть в этом случае роль своеобразного инженерного треста.

С. ^ОПТЕЛОВА.

Сортировку. Это такие же 
«неудобные» пострадавшие, 
как и автор письма Георгий 
Иванович Минаев.

— И что человеку надо?— 
сокрушается Людмила Бори
совна Тимофеева, она здесь 
представляет железную до
рогу. — Я уже давала этому 
товарищу три смотровых ор
дера, он ездил, знакомился с 
квартирами — и возвращал 
ордера. Не устраивает, гово
рит, — слишком далеко. А где 
я возьму ближе? Мы же са
ми жильем не распоряжаем
ся: приезжает из горисполко
ма Иван Леонидович Корчем
кин, привозит списки квартир, 
мы сразу объявляем — и вы
даем ордера всем желающим. 
Уже выдали, кстати, 432 орде
ра — 1250 человек заселились. 
И еще 156 оформили гаран
тию — это те, кто согласен 
подождать, пока сдадут дома 
на Сортировке. Тогда бы лю
дям не пришлось менять ра
боту.

— А товарищ Минаев все 
выбирает, — Людмила Бори
совна устало смотрит на ме
ня. — Я его попросила напи
сать, где он хотел бы Полу
чить квартиру. Он написал, 
вот заявление: Уралмаш, Сор
тировка, Заречный. Ничего 
этого нет, и я не волшебник.

И. Л. Корчемкин только что 
привез из горисполкома оче
редную информацию: можно 
давать гарантию под дома на 
Сортировке. Для тех, у кого 
есть где переждать как ми
нимум полгода, пока эти до
ма достроят, это сообщение 
радостное.

— Минаев? — вступает в 
разговор Иван Леонидович. — 
Он тут всем надоел. Он вбил 
себе в голову, что имеет пра
во на четырехкомнатную квар
тиру. А мы метры распреде- 

вет довелось услышать в 
Свердловском городском 
центре профессиональной 
ориентации молодежи Гос
комтруда СССР. Если под
росток выбирает себе буду
щую специальность соглас
но своим склонностям, а кро
ме того соотносит это со 
своими возможностями, то 
он в меньшей степени под
вержен риску в более зре
лом возрасте встать перед 
необходимостью смены про
фессии.

В этом году Свердловский 
городской центр профориен
тации начал проводить кон
сультации с подростками, 
где специалисты помогают 
ребятам рационально опре
делить будущую профессию. 
Тем, кто решит воспользо
ваться услугами центра, со
общаем, что консультации 
проводятся бесплатно, а 
записаться на них можно по 
телефонам: 72-22-40,
72-04-90.

С. ТИМУРОВ.

О «БЕЛЫХ
ПЯТНАХ»

ИСТОРИИ
Начал свою работу дискус

сионный клуб Алапаевского 
металлургического завода. 
Он еще не имеет названия, 
но уж отметил свой день рож
дения — недавно состоялось 
его первое заседание.

Инициаторами создания клу
ба стали комсомольцы заво
да. Трудный вопрос выбрали 
ребята темой своего первого 
занятия: »Сталин и стали
низм». На встрече выступил 
Л. Н. Мелкозеров, отметив
ший возрастающий интерес 
молодежи к истории страны, 
к ее «белым пятнам».

Б. И. Дорогастин рассказал 
ребятам о трудных 40-х го
дах, когда в стране сложил
ся командно-административ
ный метод руководства, 
вспомнил, как его назначили 
приказом директора школы 
секретарем комсомольской ор
ганизации и как он каждую 
неделю должен был пешком 
ходить в райцентр отчиты
ваться о проделанной работе 
перед секретарем райкома.

На встрече также поделил
ся своими воспоминаниями 
краевед И. А. Корюкин. Впе
реди у дискуссионного клу
ба—новые темы, а значит, и 
новые споры.

И. ШИБАНОВ, 
секретарь комитета

ВЛКСМ 
Алапаевского 

металлургического 
завода.

леем, а не комнаты. Девять 
метров на человека. А он го
ворит: «Мне книги некуда де
вать!» Это же надо — книги! 
Тут у людей такая трагедия...

Чем-то очень привычным 
веяло от этих слов — «Вбил 
себе в голову». Долгие годы 
застоя мы слушали эти слова 
в руководящих кабинетах — и 
привы.лли к ним, они не ре
зали слух. Теперь режут. 
Только не у тех, кто их про
износит.

Конечно, за долгие — поч
ти по двадцать рабочих ча
сов — дни после взрыва в ис
полкоме пришлось увидеть 
всякое. И тем, кто в кабине
те, и тем, кто за дверью.

Била кулаками по столу мно
годетная мать — требовала 
ордер на огромную квартиру. 
Хорошо, вовремя подняли до
кументы — эта женщина дав
но была лишена родительских 
прав. Громко возмущались те, 
у кого долг за квартиру пере
валил за сто, двести, триста 
рублей. Кто-то забыл пропи
саться, хотя жил в доме, теперь 
разрушенном взрывом, уже 
несколько лет, кто-то потерял 
паспорт и почему-то не спе
шил идти за ним в милицию.

Сотни людей — каждый со 
своим характером, многие 
еще не оправились после по
трясения — проходят через 
этот отдел, который стал са
мым важным в исполкоме.

Людмила Борисовна готова 
помочь каждому, она повторя
ет: «Мы виноваты перед эти
ми людьми...» Это она предло
жила вывесить списки, звала 
«наблюдателей от пострадав
ших» — следить за тем, чтобы 
все было по справедливости. 
Она считает — и не без осно
вания — что их «бригада», где 
есть юристы, работники испол
кома и профсоюза — сделала

есть идея 

«ЖЕЛЕЗНЫЙ

МАЛЬЧИК»
БЕРЕТСЯ ЗА ДЕЛО

Изготовка резьбы на оп
равках прошивного стана — 
тяжелый труд для женщин, 
не исключающий производ
ственных травм. Как облег
чить труд станочниц, сде
лать его менее опасным и 
более производительным? 
Над этими вопросами на 
Первоуральском новотруб
ном заводе задумались 
всерьез и к решению про
блемы подключили коллек
тив центральной лаборато
рии автоматизации и меха
низации. А когда стало яс
но, что люди компетентные 
ничего дельного предложить 
не могут, за дело взялись са
ми рабочие.

Предложения были самые 
разнообразные. А через два 
месяца появился на участке 
завода «железный маль
чик» — так назвали рабо
чие новый станок, создан
ный слесарем литейного це
ха Юрием Пахмутовым. Это 
компактный, удобный в об
служивании, работающий в 
полном автоматическом ре
жиме механизм. К тому же 
самые опытные станочницы 
обрабатывают в смену до 
500 оправок, «железный 
мальчик» — более 1000.

Успех — хороший сти
мул для молодого рациона
лизатора. Но Юрий Пахму
тов ждет и помощи от за
водских служб. Ведь для 
реализации новых идей нуж
ны технические расчеты на 
Профессиональном уровне.

В. ГУБАЧЕВ.
Первоуральск.

традиция 
ПРИГЛАШАЕТ 
ЯРМАРКА

В минувшее воскресенье в 
Красноуфимске прошла яр
марка. В ней участвовали 
предприятия и организации 
торговли общественного пита
ния, бытового обслуживания, 
промышленные предприятия 
и совхозы города и района. 
Были представители из сосед
него Артинского района. Поку
пателям предложили широкий 
ассортимент товаров: это про
дукция сельского хозяйства, 
одежда, пиломатериалы, за
пасные части к легковым 
автомобилям и мотоциклам. 
Такие ярмарки в Красноуфим
ске проводятся не первый и 
не последний раз. 30 октяб
ря должна состояться еще 
одна. Организационный ко
митет приглашает всех же
лающих.

В. ЮРКИН.
Красноуфимск.
Дежурный по новостям

Р. УСТИМЕНКО.

очень многое.
Но «чувства вины» перед 

пострадавшими некоторые чле
ны «бригады» не разделяют.

— Да, я грозил этому Ми
наеву, что позвоню на рабо
ту, — отрывается от своих дел 
Григорий Никифорович Лоба
нов, заведующий жилищно - 
бытовым отделом Дорпроф
сожа. — Конечно, я не буду 
звонить, просто припугнуть 
хотел. Ходит, выбирает, как 
на базаре, торгуется. Все не 
по нему. А еще учитель!..

И опять звучало прежнее, 
привычное: «Нажиться на чу
жом горе хочет!...» Как-то сра
зу забылось, что горе это у 
Георгия Ивановича не чужое— 
свое. И рана на ноге сыниш
ки заживет, наверно, быстрее, 
чем исчезнет горечь оскорб
ления, попранного граждан
ского достоинства.

Ведь он просто не знал, что 
полагаются ему не комнаты, 
оказывается, а метры — не 
все такие специалисты у нас 
в жилищных вопросах. Он на
деялся, что ему это просто 
объяснят, а не будут гнать из 
кабинета, как нашалившего 
первоклассника.

Да, он «неудобный постра
давший». Он согласен сме
нить работу, перевести детей 
в другую школу, потерять 
стаж, очередь на жилье — 
если его убедят, убедят, что 
это на самом деле неизбежно.

И он не один такой. В тот 
день, когда я был в исполко
ме перед этим кабинетом 
собрался целый коридор та
ких же «неудобных». Одна 
женщина где-то слышала, что 
норма жилой площади на че
ловека в Свердловске уже 
двенадцать метров. Не торо
питесь обвинять ее в стяжа
тельстве — она в своем неве
дении, к сожалению, просто 
опережает жизнь. Объясните 
спокойно, даже если вы уста
ли. Но товарищ Лобанов от 
подобных вопросов взрывает
ся. А ведь он на территории 
органа Советской власти, и по 
его поведению люди будут об 
этом органе власти судить.

Д. ЮШКОВ.
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на там
Сортировка постепенно отходит от шока. Обстановка в мик

рорайоне нормализуется, пострадавшим помогают всем миром. 
Специалисты анализируют последствия аварии, ищут винов - 
ных. Об их выводах мы в скором времени обязательно узнаем. 
А пока люди в письмах, разговорах задают одни и те же во- 
проськ почему это могло произойти, не повторится ли трагедия

Ответы на эти и другие вопросы ищет и преподаватель ка
федры пути и путевого хозяйства Уральского электромехани
ческого института инженеров транспорта (УЭМИИТ) Василий 
Степанович Саблин. Его статьи публиковались в газетах «Прав
да». «Гудок», где он уже не первый год пытается обратить 
внимание общественности и Министерства путей сообщения 
на критическое состояние железных дорог страны. Но есть в 
предлагаемом вашему вниманию материале одна немаловаж
ная особенность. Он подготовлен на основе справки-отчета о 
результатах проверки аппарата Свердловского отделения до
роги и руководства дистанции пути Свердловск - Сортировоч
ный по заданию областного комитета народного контроля, со
ставленной еще в июле 1988 года.

«Видимо, надо ждать беды», — пишет Василий Степанович. 
Нет, автор не хотел накликать беду на Свердловскую дорогу. 
Да и разве он мог предположить, что слова его станут проро
ческими и через три месяца взрыв потрясет не только стан
цию, но и полуторамиллионныи город, страну. Эта справна 
должна была обратить внимание руководства дороги на взры
воопасную обстановку, что за многие годы сложилась на Сор
тировке. Но ни ответа, ни действий так и не последовало. 
Значит, можно ждать новой беды, нового взрыва? До каких 
пор? Теперь мы вправе потребовать от имени погибших, от 
имени всех пострадавших от взрыва людей исчерпывающего 
ответа от начальника Свердловской железной дороги В. Сквор
цова. Потому что в случившемся виноват не столько стрелоч
ник или диспетчер, сколько сама система.

ЗА ТРИ
МЕСЯЦА
ДО ВЗРЫВА
ЦИФРЫ И ФАКТЫ — 

вещь неумолимая. Они 
говорят о многом, если не 
обо всем. Вот и сейчас, 
анализируя в очередной раз 
результаты проверки, прихо
дишь к выводу: ситуация на 
Свердловской дороге усугуб
ляется с каждым годом, и 
станция Свердловск-Сортиро- 
вочный тому наглядный при
мет.

Начнем с кадрового вопро
са. Не первый год руководст
во Свердловского отделения 
дороги устанавливает плано
вую численность техническо
го персонала дистанции пути 
Свердловск - Сортировочный, 
не придерживаясь приказа 
«О дифференцированных нор
мах расхода рабочей силы». 
К чему это приводит, судите' 
сами. Так, выделяемая дис
танции пути общая числен
ность эксплуатационного пер
сонала составляла в 1986 го
ду 73.5 процента, а в 1988 
уже 69,3 процента от расчет
ной. Сейчас недостает 241 че
ловека. Не хватает даже спе
циалистов по основным про
фессиям: монтеров, бригади
ров пути, дорожных мастеров 
н других. Более того—и на них 
отделением устанавливаются 
плановые цифры меньше рас
четной на 40 и более процен
тов.

Таким образом, приходится 
констатировать, что в полном 
объеме путевые работы, вы
полнение которых гарантиро
вало бы безопасность движе
ния поездов, производить 
практически некому. Чтобы 
заменить, например, стрелоч
ный перевод или е^о часть, 
провести подъемочный ре
монт полотна дороги, людей 
собирают чуть ли не со всей 
дистанции. Принимают вре
менных рабочих, привлекают 
студентов. Укомплектовать 
специальные бригады, как это 
предусмотрено структурой 
административного деления, 
просто невозможно. Рабочие и 
специалисты уходят из путе
вого хозяйства. Текучесть кад
ров за 1987 год составила 32 
процента эксплуатационного 
штата.

Поправить положение могли 
бы средства механизации. Но 
техническая вооруженность 
дистанции крайне низка. Более 
50 процентов путевых работ 
выполняется вручную. Имею
щаяся выправочно - подбивоч- 
но - рихтовочная машина ис
пользуется из-за недостаточно
го предоставления технологиче
ских «окон» (так на транспорте 
называют время. выделяемое 
для ремонтных работ), особенно 
на главных путях, очень плохо. В 
среднем она (стоимость маши
ны более 250 тысяч рублей) 
работает в смену по два часа, 
а простаивает десять.

возвращаясь к напечатанному

«ИНКАССАТОР»
6 сентября в нашей газете была опубликована статья ♦Длин

ный рубль из-под наперстка?» Проблемы наперсточников и их 
добровольных жертв вызвали интерес читателей, к нам при
ходили письма с вопросами, предложениями, некоторые авто
ры горячо требовали навести порядок в городе, использовать 
для борьбы с этой далеко не невинной игрой новые возмож
ности. которые теперь дает закон.
«Хочу отметить актуаль

ность статьи Д. Юшкова 
«Длинный рубль из-под на
перстка?», — писала в ре
дакцию Елена Пестова из 
Свердловска. — Кстати, мож
но было и не ездить так да
леко — на Пирогова, 4. Есть 
более близкий адрес — «Са
лон для новобрачных» на Лу
начарского. Я не один раз ви
дела там наперсточников, 
а один раз слышала крик и 
плач какой-то женщины, — 
наверно, много денег выуди
ли у нее. А вообще, это явле
ние вызывает, что называет
ся, и смех, и слезы. Смешно 
смотреть на взрослых людей, 
которые всегда готовы к ро
ли обманутых.

А с другой стороны, стыд
но за тех шарлатанов, кото
рые наживаются на людской 
глупости (не могу сказать — 
доверии, мы же не трехлет
ние дети, чтобы попадаться 
так глупо на удочку). При 
чем здесь азарт и темпера
мент «клиентов», если речь 
идет о явном шарлатанстве! 
Мое мнение: надо еше боль
ше увеличить штраф с на
персточников. Кроме того, 
явление это глубоко амораль
ное, и о каком-то наказании 
с этой стоооны тоже надо по
думать. Может быть, общест
венный суд? У меня, напри

Практика показала, да и 
люди говорят о том, что мень
шим числом, по белорусскому 
методу, больше делать не 
представляется возможным. 
А незначительное увеличение 
зарплаты никак не стимули
рует. Такая затратная, из вре
мен застоя, система, когда 
путь изнашивается, а его ра
ботоспособность восстанавли
вается неудовлетворительно, 
причем ограничены для этого 
людские ресурсы, отсутствует 
в должной мере механизация, 
и все это на основе волевого 
внедрения белорусского мето
да, не может не привести к 
авариям и крушениям на пу
ти. Это уже не экономика...

ИДИМО, НАДО ждать 
беды. Иначе не объяс

нить тот факт, что начальник 
Свердловского отделения же
лезной дороги В. Югрии не 
подписал заготовленный при
каз «О предоставлении техно
логических «окон», которым 
предусматривалось узаконить 
четкое исполнение запланиро
ванных ремонтных работ. Не
ужто он забыл, что в сочета
нии с допущенными наруше
ниями по текущему содержа
нию пути приказ зам. на
чальника Горьковской желез
ной дороги об отмене запла
нированного «окна» сыграл 
определенную роковую роль 
в катастрофе пассажирского 
поезда № 196 под городом Ар
ском? После трагедии наш
лись и «окна», и материалы, 
Я люди для работы. Думает- 
ся, не забыл. Запланирован
ные «окна» должны быть за
коном, и никто их не вправе 
отменять, слишком дорога це
на такой отмены.

В погоне за пресловутыми 
тонно - километрами на стан
ции Свердловск - Сортировоч
ный только в 1987 году было 
отменено 320 «окон» из 772 за
явленных. Потери рабочего вре
мени составили более 3800 нор- 
мо-часов, а убытки — более 
пяти тысяч рублей. За послед
ние годы наблюдается рост 
числа непредоставляемых 
«окон».

Характерен такой пример. На 
одном из постов нижнетагиль
ского направления из-за износа 
металлических частей стрелоч
ного перевода пять раз прово
дились подготовительные рабо
ты. Собирались люди, сосредо
тачивалась техника, и в. самый 
последний момент поступало 
распоряжение на отмену «ок
на». А здесь, помимо угрозы 
безопасности, нравственных по
терь, нанесен руководством 
отделения дороги и прямой ма
териальный ущерб. Все время 
на этом стрелочном переводе 
действовало предупреждение о 
снижении скорости, которое 
принесло убытки в размере 
5900 рублей.

Наводит на размышления и 
такой факт. Четный и нечет
ный пути пассажирского дви- 

мер, нашлось бы что ска
зать!».

Собственно говоря, этот об
щественный суд уже начал
ся — публикацией в нашей 
газете. И Елена Пестова уже 
выступала на этом процессе, 
разделив мнение большинства 
читателей, возмущенных пре
ступлением, которое проис
ходит изо дня в день на на
ших глазах.

Но газета не может, как 
бы этого нам всем ни хоте
лось, увеличить штраф с на
персточников. И журналист 
не вправе схватить игрока за 
руку — для этого есть со
трудники других органов.

Поэтому к ним в первую 
очередь был обращен мате
риал «Длинный рубль из-под 
наперстка?». От инициативы 
работников милиции, их про
фессионализма, просто от же
лания раз и навсегда покон
чить с этими «играми» у ма
газинов, в подземных перехо
дах и скверах зависит очень 
многое. К сожалению, беседы 
в Верх-Исетском райотделе 
внутренних дел, куда мне 
пришлось обратиться за по
мощью, не слишком обнаде
жили. Но, может быть, пос
ле статьи...

И вот пришел официальный 
ответ за подписью заместите
ля начальника Верх-Исетско- 
го РОВД по политчасти В. Ан

жения от станции Свердловск- 
Пассажирский до станции 
Свердловск - Сортировочный 
по нормам межремонтного 
тоннажа подлежали в 1987 го
ду капитальному ремонту. На 
сентябрь запланировали че
тыре «окна», по шесть часов 
каждое. Все их отменил на
чальник Свердловской желез- 
|ной дороги В. Скворцов. При
чем руководство нашло про
стои выход: приказом уста
новили скорость 40 километ
ров в час и на 1988 год ра
боты по капитальному ремон
ту не запланировали, хотя 
только за год потери на этом 
десятикилометровом участке 
составят около двух миллио
нов рублей.

ПРОИЗВОДСТВЕННО Я 
НЕУСТРОЕННОСТЬ ра- 

бочих путевого хозяйства 
имеет свое продолжение и в 
социально-бытовых вопросах. 
Причем если «латание дыр» 
на железнодорожном пути 
еще как-то может решаться 
местным руководством, то 
жилищный вопрос практиче
ски целиком зависит от от
деления дороги.

Из получаемой прибыли ди
станция пути Свердловск - Сор
тировочный отчисляет в отде
ление дороги 57 процентов. 
Иначе как обкрадыванием ^пу
тейского труда это не назовешь. 
Ибо на фонд социального разви
тия у них осталось в прошлом 
году 3,6 тысячи рублей. Этих 
денег едва хватает на питание 
рабочих во время больших ре
монтных работ, содержание бу
фета и покрытие убытков на 
общежитие. Самостоятельно ди
станция не может приобрести 
ни инструмента, которого осо
бенно не хватает для механи
ческих мастерских, ни обору
дования. Так. в стройцехе оно 
давно устарело. Достаточно 
сказать, что пилорама 1948 го
да выпуска.

Служба пути Свердловской 
железной дороги предлагает 
дистанции самой где-либо на
ходить различный инструмент 
и оборудование. На оплату 
она обещает изыскать средст
ва. Чем-либо другим реально 
служба пути помочь не может, 
ссылаясь на то, что все рычаги 
управления и средств с 1 ян
варя этого года сосредоточены 
в руках государственного пред
приятия —- отделения дороги. 

• Сейчас разрешено прини
мать монтеров пути, а денеж
ных средств нет. Вот поистине 
сами себе создаем трудности, 
чтобы затем их героически 
преодолевать, не признавая 
при этом своих ошибок. Сна
чала по белорусскому методу 
рабочих сократили, а теперь 
предлагают принимать, толь
ко без оплаты их труда.

Растет на Сортировке и 
«бумажная» производитель
ность труда, которая состав
ляет 108—112 процентов. 
Зато заработная плата одного 
работника вместе с премиями 
в среднем возросла на 13,5 
рублей в месяц. Не густо, 
ибо по существу, если убрать 
фонд материального поощре
ния, с внедрением бело
русского метода зарплата 
эксплуатационного штата 
снизилась. Правда, сущест
венно она возросла в аппа
рате отделения и управления 
железной дороги.

Судя по материалам печати 
не лучшим образом скла
дывается ситуация в вагон
ном хозяйстве и в диспет
черской службе станции 
Свердловск - Сортировочный, 
но это уже тема для отдель
ного разговора. Ясно одно: 
все, о чем говорилось выше, 
ведет к недовольству желез
нодорожников, к чувству их 
профессиональной ущемлен
ности, к потере ими веры в 
возможность хорошо тру
диться и жить расхолажива
ет людей, что, в свою очередь, 
не может не сказаться на бе
зопасности движения поездов. 
Получается замкнутый круг, 
который необходимо разор
вать, и чем быстрее, тем луч
ше не только для железно
дорожников, но и для всех 
нас.

В. САБЛИН, 
доцент УЭМИИТа, 

кандидат технических 
наук, зам. председателя 

головной группы 
народного контроля 

института.

ПРИЕХАЛ...
ненкова:

«Несомненна профилакти
ческая польза статьи. Прочи
тав ее, каждый задумается о 
мошенничестве наперсточни
ков.

Хотелось бы, однако, по
говорить о милицейском «фо
не», созданном корреспонден
том Д. Юшковым. Хорошо, 
когда корреспондент ведет на 
страницах газеты диалог об 
очищении от недостатков, 
серьезных просчетах в дея
тельности милиции без пере
косов, показывает хорошее и 
плохое.

Мы отнеслись к публика
ции, как и подобает: по-дело
вому, проверив изложенные 
факты для устранения выяв
ленных недостатков в нашей 
работе, и, соответственно, 
улучшения дела.

Выяснили, что ряд момен
тов нам надо срочно устра
нять, но безысходности-то в 
борьбе с наперсточниками 
нет. Всего за 9 месяцев это
го года было 28 задержаний. 
Осуждено народным судом 22 
наперсточника.

Бездоказательная бравада 
анонимщика в изложении 
Д. Юшкова о ментах, которые 
дают наперсточникам Спо
койно жить, чтобы кушать 
хлеб с маслом, оскорбитель
на. Удивительно внимание к 
жанру повествования от име
ни анонимщика в эпоху глас
ности.

Не говорить о плохом, за
малчивать наши серьезные 
недостатки —- значит, не 
видеть острейшей проблемы

программа «Жилье» 

НОВОСЕЛЬЯ 
ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ

Весной нынешнего года довелось мне беседовать с моло
дым по возрасту, но уже опытным председателем профко
ма совхоза «Бородулинский» Михаилом Задковым. Он то
гда сообщил, что вскоре на центральной усадьбе появится 
новая улица. Минуло лето, и вот первые семь двухквартир
ных домов положили начало улице, существовавшей совсем 
недавно лишь в наметках.

Дома самые разные и по 
внешнему виду, и по площади. 
Один — кирпичный, другой — 
блочный, третий — из деревян
ных брусков, Квартиры двух- 
трех- и четырехкомнатные. 
Три дома, вернее, их коробки 
возвели студенты-стройотря
довцы. Четыре остальных сов
хоз построил хозспособом. А 
отделка производилась по ме
тоду «самстроя». Иными сло
вами, животноводы, механиза
торы, слесари, электрики, все, 
кто должен был получить ор
дера на квартиры, взяли в ру
ки мастерок и кисть. Каждый 
мог отделать жилье по собст
венному вкусу. Материалы им 
предоставил совхоз.

Заглянем в один из домов. 
Сложен он из деревянного бру- 
сг^ Рассчитан на двух хозяев. 
Квартиры двухкомнатные. 
Большая прихожая, большая 
кухня, туалет. Под прихожей 
предусмотрен погреб. Хозяин 
квартиры, электрик Владимир 
Шаяхметов, конечно, рад, что 
вскоре переберется в новую 
кваритру. Ведь он с женой и 
дочерью жил до этого в доме 
барачного типа. В соседях у 
него будет тоже молодая се
мья кузнеца Валерия Коптя- 
кова. Вообще, на юной улице 
поселится в основном моло
дежь. Семьи тракториста пти
цефабрики Игоря Сабирова, во
дителей Муллояна Кашанова 
и Рафика Минигалеева, элект
рика-автоматчика Фаниса Ис- 
ламгалеева сейчас наводят 
лоск в своих квартирах.

Кроме этих семи домов, до 
конца года в совхозе должны 
сдать еще три. Тем самым сов
хоз выполнит годовой план по 
вводу жилья. Приятно видеть, 
когда руководители и рабочие 
совхозов ли, промышленных 
ли предприятий не забывают

о своих обязательствах. Ведь 
поселки хозяйства меняют свой 
облик в соответствии с приня
той в «Бородулинском» про
граммой «Жилье». Суть ее да
же не в том, чтобы просто 
обеспечить рабочих и служа
щих квартирами, В совхозе 
нет людей, остро нуждающих
ся в жилье. 150 человек стоят 
в очереди на улучшение жи
лищных условий. И хозяйство 
старается предоставить людям 
эти условия — комфортные, 
отвечающие потребностям 
сельчанина. Совхоз отказался 
совсем от строительства одно
комнатных квартир. Кроме то
го, возводят здесь не много
этажки, а коттеджи с приуса
дебными участками и подсоб
ными помещениями для ско
та. Много занимаются реконст
рукцией жилья. Вот на Перво
майском отделении и настрое
но вроде достаточно, да квар
тирки в большинстве своем 
маленькие. Поэтому, к приме
ру, из четырех однокомнат
ных оборудуют сейчас две 
двухкомнатные. На централь
ной усадьбе начата реконст
рукция в трех старых 16-квар
тирных домах. Подвели к ним 
воду, думают в каждой квар
тире сделать ванную и туалет.

Нынешние темпы строитель
ства и реконструкции домов в 
«Бородулинском» могут пока
заться предельными. Руководи
тели хозяйства, однако, гово
рят о том, что надо будет объ
ем вводимого в эксг(луатацию 
жилья увеличить вдвое. В 
1989—90 годах сдавать по 38 
квартир. Если опять за сло
вом последует дело, то к на
чалу девяностых годов совхоз 
«Бородулинский» справится с 
программой «Жилье».

Н. ШЛЯХОВА.
Сысертский район.

Почему комсомол стал 
альтернативной кооперативу? 
И вообще, откуда взялось это 
самое «или-или»? Словом, 
очень хотелось разобраться.

Разбираться пришось, прав
да, совсем в других вещах и, 
честно говоря, совсем по дру
гому поводу, потому как при
близительно смоделированный 
мною «кушвинский вариант» 
перевернулся с головы на но
ги еще на пороге горкома 
ВЛКСМ. Во-первых, вопрос о 
«бывшем* секретаре Андрее 
Кайнове оказался несколько 
преждевременным, так как 
Андрей должность свою от
нюдь не оставил, и, во-вто
рых, о «сингапурском» коопе
ративе даже и не слыхивал.

Андрей рассказал мне сов
сем о другом деле, пусть не 
сенсационном, зато достаточ
но характерном для комсо
мольских организаций перио
да перестройки.

«Универсал» замысли лея в 
начале этого года, именно то
гда комсомольские организа
ции перешли на хозрасчет. 
Как хозрасчет повлиял на 
финансовое положение Куш- 
винского горкома? Прежде 
всего, приблизительно на 10 
тысяч рублей выросли отчис
ления обкому. Новые условия 
заставили искать нетрадици
онные формы работы.

А в прошлом году закон
чилась реконструкция Куш- 
винского керамзитового заво
да. В связи с выходом на но
вые мощности и переходом на 
хозрасчет у предприятия по
явилась возможность реализо
вывать часть продукции само
стоятельно. Но как практиче
ски организовать дело?

Взаимные поиски руководи
телей предприятия и горко
мовских работников заверши
лись счастливой, как говорит
ся, встречей Андрея Каинова 
с директором завода Викто

ИЗБРАЛИ 
БРИГАДИРОМ

Объединились 1-я и 2-я 
бригады Свердловской 
швейной фабрики, и по
явился комсомольско- 
молодежный коллектив. 
А бригадиром избрали 
Веру Паукову. На фаб
рику она пришла один
надцать лет назад, 
окончив свердловское 
СПТУ-5. Работала, ста
ралась, так пришло и 
мастерство. Недаром же 
именно ее захотел ви
деть коллектив своим 
вожаком.

Вера, кроме того, еще 
и депутат Североураль
ского городского Сове
та народных депутатов. 
Словом, дел хватает.

Комсомольцы фабри
ки хорошо известны в 
городе. По итогам 1-го 
полугодия в смотре-кон
курсе комсомольских 
организаций, посвящен
ном 70-летию ВЛКСМ, 
комсомольцы фабрики 
стали победителями в 
своей поддержке. В 
зтой победе есть и доля 
труда КМК Веры Пау
ковой.

НА СНИМКЕ: Вера 
Паукова.

Фото А. ЛАПТЕВА.

соблюдения законности, про
блемы, которая волнует каж
дого гражданина. В этом мы 
автору признательны. Но ведь 
правоохранительные органы 
ежедневно достойно защища
ют интересы граждан. И за
черкнуть этого нельзя. И не 
честь мундира заставила об
ратиться к читателю. Автор 
вольно или невольно утверж
дает мнимую безысходность 
в борьбе с наперсточниками. 
Будем говорить определенней: 
он написал нарочито одно
боко, используя неоправдан
ный прием игнорирования со
размерности негатива и пози
тива — прием «жареного 
факта».

Мы ждем па страницах га
зеты обоснованной своевре
менной критики за недостат
ки, ошибки в нашей работе, 
постановку проблем, ждем 
помощи в очищении наших 
рядов. Беззаконие в работе 
милиции надо решительно из
гонять, бороться с ним беспо
щадно. Но делать это надо 
как-то иначе, без бестактных 
намеков и без опасных обоб
щений».

...В который раз перечиты
ваю ответ заместителя на
чальника ОВР Верх-Исетско- 
го райисполкома — о каких 
же все-таки «моментах», ко
торые «нам надо срочно уст
ранять», идет здесь речь? Де
журные будут более внима
тельными к свидетелям? На 
вопросы журналиста станут 
отвечать серьезнее — без 
скрытой иронии и необдуман
ных преувеличений? Или по

фотозарисовка

очередному сигналу: «Идет 
игра!» группа поедет не на 
служебной машине, которую 
за версту видно даже без ча
совых, а на одной из тех, 
что стоят каждый день на 
площадке перед райотделом? 
Об этом можно только дога
дываться.

А ведь именно об этом хо
тят узнать наши читатели, 
называя новые адреса «иг
ры».

Да, среди этих писем сно
ва есть анонимки. И в них 
опять содержатся бездоказа
тельные намеки и даже ос
корбления и в адрес автора 
статьи, и в адрес работников 
милиции.

Из-за их безымянности мы 
не можем послать их в про
куратуру или подать на ав
торов в суд. Они интересны 
другим — даже в эпоху глас
ности нужно знать эту осо
бую почту, раскрывающую 
психологию преступника. Ко
торый смеется, читая о себе 
газетную статью, смеется, 
глядя на опоздавшую — он 
уже вне игры! — милицей
скую машину. Раньше, кста
ти, таких писем не было, да
же анонимных. Они появи
лись сегодня, когда мы заго
ворили на темы, что вчера 
еще были тайной за семью 
печатями.

«Кода я читала статью, мне 
было смешно, — так начина
ется это письмо. — Пишу 
потому, что я всех их знаю— 
и «крутил», и «верхних», й 
«нижних», и тех, кого зовут 
«Васями». Я долго вспо
минала. кто такой Ерлан Бе- 
кишев. Я его не видела, а иг
ру я вижу в Свердловске все 
лето. И становится смешно, 
когда видишь, что простые 
люди в это втягиваются. Но 
я их не жалею. Они сами ви

комитет ВЛКСМ: конкретное дело

ЧЕЙ ТЕПЕРЬ «УНИВЕРСАЛ»?
Информация, поступившая в редакцию, интриговала. Случай 

казался действительно беспрецедентным. Еще бы — первый 
секретарь городского комитета ВЛКСМ неожиданно сменил 
портфель аппаратчика на толстый бумажник председателя ко
оператива «сингапурского» типа: видео, дискотеки, игровые ав
томаты.

новаты и сами помогают иг
рокам.

Вот вам сказали, что ред
ко удается найти живого сви
детеля. Я-то могла быть та
ким сто раз, и позвонить в 
милицию, и пешком сходить, 
но я хочу быть именно жи
вым свидетелем. Ведь эти 
люди готовы на все. Они 
большую часть своей жизни 
провели в тюрьме. И они гор
дятся этим. Они могут из
бить и даже убить...

...Но ко мне они относятся 
хорошо. Они ко всем так, ес
ли им делаешь хорошо. Но 
если что не по ним — мол
чать не будут. Вот и прихо
дится им угождать. Некото
рых я ненавижу — есть та
кие мелочные, ничтожные. 
Товарищи они только в игре. 
Что им новый указ? Только 
поосторожнее стали — и все. 
Пока их поймают — они еще 
столько «лохов» обдуют! Ведь 
не пойдут же они на завод 
работать. Тут триста в день, 
а там — в месяц... В одном 
милиция неправильно посту
пает — на вызов едут на ма
шинах с надписью «Мили
ция» да еще в форме. Тогда, 
один из наших, кто стоит в 
стороне, говорит: «Вася, по
шли деньги сдавать в банк!» 
А «крутила» ему: «А что, 
«инкассатор» приехал?». Соби
рает наперстки и уходит. Ми
лиция подъезжает, а их уже 
нет. Вот и ищите ветра в по
ле. Я не подписываюсь, по
тому что это мои друзья — 
не бывшие, а настоящие и бу
дущие.

Л. М.».
Может быть, не стоит укло

няться от этого заочного диа
лога с анонимом? Только отве
чать лучше всего делом — по
ка друзья автора этого письма 
не поставили нас перед оче
редным «жареным» Фактом.

Д. МИХАИЛОВ. 

ром Михайловичем Ковален
ко, который попросил у ком
сомольцев помощи в реализа
ции керамзита.

В июле состоялось заседа
ние бюро, на котором комсо
мольцы решили создать при 
горкоме хозрасчетный мага
зин по продаже стройматери
алов «Универсал». Временно 
утвердили директором мага
зина второго секретаря гор
кома М. Ширинкина, а бух
галтером — заведующую сек
тором учета и финансов А. 
Валееву. В дальнейшем пред
полагалось обзавестись штат
ными директором и бухгалте
ром.

Был заключен договор с 
заводом. Получена тысяча 
кубометров керамзита, орга
низована реклама в «Кушвин- 
ском рабочем», проинформи
рованы (тоже в рекламных це
лях) соседние райкомы и гор
комы комсомола. Дело пошло 
неплохо: за два месяца керам
зит бы реализован почти пол
ностью, что дало шесть ты
сяч рублей прибыли.

В Кушвинском городском 
комитете КПСС к «Универса
лу» отнеслись с насторожен
ным интересом. Через две не
дели после начала работы ма
газина Кайнова вызвал второй 
секретарь горкома партии 
Н. П. Ширинкин и «выразил 
неодобрение от лица всего го
родского комитета партии». 
Комсомол — организация по
литическая, у горкома 
ВЛКСМ другие задачи.

Поэтому в конце августа 
бюро горкома комсомола при
няло решение о передаче 
«Универсала» в городской 
центр научно - технического 
творчества молодежи «Им
пульс». Прибыль распреде
ляется следующим образом: 
половина идет обсуживающе
му персоналу, другую поло
вину делят между собой.

читатель 
размышляет

Если быть 
честными

Какой же быть нашей пио
нерской организации? Я счи
таю, что главное для нее—не 
отходить, не забывать законы 
пионеров и всегда жить по 
ним. Дайте нам побольше са
мостоятельности, больше до
веряйте нам.

В этом году мне посчастли
вилось побывать на областной 
учебе пионерского актива 
«Аист-88». Семь дней проле- 

/тели так стремительно, так ин
тересно. Каждый из них был 
насыщен до предела. Чтоб ус
петь с одного мероприятия на 
другое, нам приходилось бе
гать, и все равно не успева
ли. А так хотелось узнать, ус
лышать побольше. Мне как 
председателю совета отряда 
хотелось узнать об отрядной 
работе, а как члену районно
го пионерского штаба — о ра
боте штаба, но, увы, раздвоить
ся я, конечно, не могла. Так 
может, такую учебу проводить 
не семь дней, а обычную ла
герную смену, вот уж тогда 
за 24 дня мы бы успели и по
учиться, и все услышанное ос
мыслить, наконец, успели бы 
пообщаться между собой и 
попробовать сразу себя в де
ле.

И еще, я очень долго дума
ла: написать или не написать об 
этом, прошло уже больше го
да. До сих пор не могу понять 
и простить работникам обко
ма комсомола. В прошлом го
ду на областном слете пионе
ров, когда избирали делега
тов на IX Всесоюзный слет пи
онеров, была и наша район
ная делегация. Был избран у 
нас и делегат на Всесоюзный 
слет. И когда выяснилось, что 
в областной делегации очень 
много девочек, их предложи
ли заменить мальчиками. В на
шей делегации мальчиков не 
было, и наш делегат был отвер
гнут. Мне очень хорошо за
помнились слова девушки из 
обкома комсомола: «Демокра
тия демократией, а центра
лизм остается централизмом».

Как нам было понимать эти 
слова? Мы избрали своего де
легата на районном пионер
ском штабе. Кандидатур было 
много, но именно. Ирину, самую 
достойную из достойных, из
брали. Знали, что, приехав со 
сг<та, поможет всей районной 
пионерской организации, вы
брали единогласно, и здесь 
не утвердили только за то, что 
она девчонка. Горький урок 
несправедливости преподнес
ли нам старшие товарищи. 
Впоследствии да и сейчас еще 
я часто читаю письма ребят в 
«Пионерской правде» о неза
конно избранных делегатах. 
Так почему это еще случается? 
А как распределяются путев
ки в «Артек», «Океан»? Поче
му чьи-то родители могут их 
доставать для своих детей «по 
блату»? Поэтому, наверное, и в 
наши сельские районы этих 
путевок попадает мизерное 
количество. Ведь тут, прямо 
скажем, не мы, а вы, това
рищи взрослые, виноваты. Пио
нер — честный и верный това
рищ, всегда смело стоит за 
правду. Ведь если это требу-

Согласитесь, ситуация не
однозначная, и разобраться в 
ней непросто. Действительно, 
настораживает позиция город
ского комитета партии, его 
отношение к инициативе ком
сомольцев. Хотя вполне по
нятно желание старших то
варищей напомнить комсо
мольским лидерам главное их 
предназначение — идеологи
ческую, воспитательную ра
боту. Но как тогда быть с 
хозрасчетом в комсомоле? С 
другой стороны, прибылей 
горком ВЛКСМ лишился толь
ко частично, идея его жива и 
работает, а забот, честно го
воря, поубавилось. Значит, 
срабатывает хозрасчет?

В таких случаях говорят: 
время покажет. Эта универ
сальная формула в данном 
случае действительно подхо
дит как нельзя лучше, потому 
что. хозрасчет в комсомоле 
еще только набирает обороты. 
«Что такое хорошо и что та
кое плохо» станет ясно, ско
рее всего, не сегодня и не 
завтра. Опыт вычленит опти
мальные формы, отбросит не
годные. Ясно одно: создают
ся условия, в которых комсо
мольские организации не мо
гут не искать нетрадиционные 
формы работы, такие, как, на
пример, кушвинский «Уни
версал». И дело здесь, на
верное, не только в «нажи
ме сверху, создающем эти 
условия. Ведь заявляют о се
бе и собственные нужды.

...А первоначальная дезин
формация, спровоцировавшая, 
по сути, эту командиров
ку, при ближайшем рассмот
рении показалась мне в опре
деленном смысле не случай
ной. Она отразила, пусть ис
каженно, растерянный пока 
взгляд многих на проблему 
вторжения товарно - денеж
ных отношений в комсомоль
скую жизнь.

В. ПАНКОВ, 
студент УрГУ.

Кушва.

ется от нас, пионеров, так я 
думаю, что вы, взрослые, долж
ны быть вдвойне честными и 
справедлив ыми.

Настя ДРУЖНИКОВА, 
председатель совета отряда 
6 «в» класса, член районного 

пионерского штаба.
р. п. Байкалово.

...возмущается
РАЗГРОМ В ЛЕСУ

Мне, как и любому друго
му школьному учителю, при
ходится летом работать вос
питателем в пионерских ла
герях. В том числе и в лаге
ре «Дружба* завода *Пнев- 
мостроймашина», что распо
ложен вблизи села Кашина 
Сысертского района.

Это очень живописное мес
то, лес богат грибами, ягода
ми. Мы, воспитатели и вожа
тые, водили детей в лес, со
бирали землянику, чернику. 
Девочки потом с помощью по- 
воров пекли вкусные пироги, 
угощали ими всех детей в ла
гере.

Несколько дней назад мне 
захотелось посетить знако
мые места. То, что я увидела, 
меня просто потрясло: боль
шие участки леса вырублены, 
по всему лесу рассеяны кост
рища с остатками обгоревших 
деревьев. Громадные кучи 
сучьев, мусора оставлены, 
видно, на гниение.

Лес изрыт глубокими ко
леями. Если ребенок из млад
шего отряда попадет в нее, 
его скроет по самую макуш
ку. А ведь рядом несколько 
пионерских лагерей. Взрослые 
преподносят детям урок бес
хозяйственности и варварско
го отношения к природе.

Хотелось бы знать, кто и 
зачем учинил разгром в лесу, 
кто ответит за это и кто, на
конец, наведет здесь порядок.

Е. СЕМЕНОВА.
Сысертский район.

...благодарит
Легче бы 
жилось

На телемастеров обычно жа
луются, я же хочу выразить 
благодарность. У меня очень 
долго не работал телевизор. 
То одной детали нет, то дру- 
гой. Ходить по магазинам и 
мастерским я не могу — в 
1987 году тяжело заболела и 
сейчас нахожусь на инвалид
ности. Телевизор для меня — 
выход в мир. Представляете, 
каково мне было, когда он 
сломался.

За помощью я обратилась в 
цех по ремонту цветных теле- 
визоров, который находится на 
улице Машиностроителей, дом 
No 14. Со мной разговаривал 
Владимир Петрович Якушкин. 
Я объяснила, что болею, не 
могу ходить. Он все понял и 
очень помог мне. Все сделал 
хорошо, телевизор в исправно
сти.

Побольше бы таких отзывчи
вых и добрых людей, как Вла
димир Петрович. Нам бы всем 
легче жилось на земле.

Постоянная читательница 
вашей газеты

Г. С. ТРОШИНА.
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НА СМЕНУ!

О взаимном влиянии куль
тур Востока и Запада напи
саны тома. Что же касается 
«культуры производства», то 
еще тридцать лет назад Во
сток ходил у Запада в по
слушных учениках, заимст
вуя технологию и методы уп
равления. Сегодня картина 
обратная: в Англию, утратив
шую асангардную роль «ло
комотива» технического про
гресса, новая технология при
бывает из Японии, а Англия 
выступает поставщиком рабо
чих рук, которых при массо
вой безработице там хватает 
с избытком.

К появлению японских пред
приятий в Великобритании анг
лийская публика еще не при
выкла. Наверно, не так легко 
примириться с мыслью, что 
японские предприниматели 
ищут в охваченных кризисом 
районах западного мира те же 
выгоды, которые преследуют 
западные бизнесмены в разви
вающихся странах. Но все же 
не само по себе появление 
филиалов японских компаний 
на Британских островах вызы
вает у англичан тревогу, а то, 
что приносят они с собой и 
своеобразную, непривычную 
для западноевропейцев этику 
отношений между хозяевами 
и рабочими, навязывают проф
союзам соглашения, которые 
были бы немыслимы еще не
сколько лет назад.

Когда в 1984 году было объ
явлено, что автостроительная 
компания «Ниссан» построит 
завод в Сандерленде, эту но
вость с энтузиазмом встрети
ли и местные власти, и проф
союзы, и население. Чтобы 
понять причины их одобрения, 
нужно знать о плачевном эко
номическом положении на се
вере Англии в целом и Сан
дерленде в частности, где без
работица среди взрослого на
селения составляет 60 про
центов, а среди молодежи

Ж в йотш
СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

«Ниссен» против
профсоюзов

Филиал японской компании в Англии всесилен
близка к поголовной.

Но вот завод построен, на
чал давать продукцию, и эн
тузиазма заметно поубави
лось. Местные газеты с опоз
данием сообщили о тех усло
виях, на которых «Ниссан» со
гласился открыть филиал в 
Сандерленде.

Прежде всего японцы не
двусмысленно дали понять, 
что в чужой «монастырь» они 
пришли со своим уставом, ко
торому и намерены следовать. 
Их не устроила, например, тра
диционная для английской 
промышленности практика, 
когда на одном предприятии 
могут действовать отделения 
нескольких профсоюзов. Толь
ко какой-нибудь один — та
ков был ультиматум, и его 
приняли. Единственным проф
союзом, который должен был 
защищать интересы рабочих 
английского филиала «Ниссан», 
стал объединенный профсоюз 
технических работников.

Дальше — больше. Выясни
лось, что и с одним профсою
зом администрация «Ниссан» 
вести переговоры не желает. 
Для решения всех вопросов

был создан производственный 
совет, куда представителей 
профсоюза допустили, но там 
они оказались в меньшинстве 
и практически утратили воз
можность серьезно влиять на 
такие сферы деятельности 
предприятия, как оплата труда, 
техника безопасности, продол
жительность рабочего дня, на
ем и увольнение работников. 
Удивительно ли, что из 1390 
человек, работающих на заво
де в Сандерленде, только 82 
(7 процентов) — члены проф
союза. Нет, рабочим никто не 
запрещает вступать в проф
союз, но членство в союзе, об
ладающем такими куцыми 
правами, мало кого привлека
ет. Скрутив профсоюзу руки, 
хозяева «Ниссан» практиче
ски гарантировали себя от за
бастовок.

Почему хозяевам это выгод
но, вряд ли стоит объяснять. 
Забастовка — это всегда убы
ток, независимо от того, тер
пят ли рабочие поражение или 
добиваются своего.

Обезопасив себя от заба
стовок, администрация «Нис
сан» выжимает из этого мак

симальную прибыль. В отличие 
от английских компаний, кото
рые всегда хранят на складе 
значительный запас материа
лов, компонентов, узлов, за
вод в Сандерленде запасается 
всего на семь часов непрерыв
ной работы предприятия. Кро
ме того, «Ниссан» имеет толь
ко одного поставщика каждо
го узла, поскольку заключает 
с ним контракт только при 
условии, что поставки будут 
выполняться с уведомлением 
за два часа. В итоге постав
щик становится как бы дочер
ним предприятием «Ниссан» и 
на него распространяется та 
же модель производственных 
отношений, что и на головном 
заводе, то есть забастовки 
там практически исключаются. 
Включая в сферу своего влия
ния все больше мелких пред
приятий-поставщиков, завод 
«Ниссан» а Сандерленде раз
растается и диктует свои ус
ловия все большему числу анг
лийских рабочих.

И. МОНИЧЕВ, 
, корр. АПН.

Лондон—Москва.

Планета — в объективе---------------------------

В ПУТЬ ПОЗВАЛА 
ХИРОСИМА
Об американо-советском «Походе за мир»

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

НЕТ 
ОХОТНИКОВ 
УМИРАТЬ

Впервые за четверть века в 
ЮАР запрещена организация 
белых граждан страны — 
«Кампания за отмену воин
ской повинности». Родившая
ся в студенческих кругах, эта 
антирасистская общественная 
организация имела отделения 
в большинстве высших учеб
ных зЛедений страны. «Кам
пания» объединяла в своих 
рядах молодых белых южно
африканцев, выступающих 
против службы в армии режи
ма апартеида.

С введением в 1986 году 
чрезвычайного положения в 
ЮАР «Кампания» не прекра
тила своей деятельности. Ши
рилась работа по разъясне
нию молодежи ее прав, ока
занию юридической помощи. 
И вот запрет. Министр закон
ности и порядка ЮАР Адриа- 
ан Флок заявил, что «Кампа
ния» подрывает существующие 
государственные институты.

Ныне в среде белой моло
дежи ЮАР растут пацифист
ские, антирасистс'кие настрое
ния. В свое время решающую 
роль в отношении призывни
ков к армии сыграло призна
ние министра обороны Магну
са Малана в том, что в Анго
ле главная задача армии — 
помощь УНИТА. Как отмечали 
обозреватели, оно заставило 
задуматься даже «патриотов 
из патриотов»: одно дело от
дать жизнь, защищая свою 
страну, другое — погибнуть в 
гражданской войне в сосед
нем государстве.

В конце прошлого года на 
конференции АНК в танзаний
ском городе Аруша я позна
комился с несколькими пар
нями, отказавшимися служить 
в армии и вынужденными по
кинуть ЮАР. «Армия ЮАР за
щищает апартеид, — говори
ли они с трибуны конферен
ции. — Мы не хотим отдавать 
свои жизни за апартеид».

За последние десять лет в 
ЮАР было вынесено 12 приго
воров отказавшимся служить 
в армии. Совсем недавно к 
длительному сроку заключе
ния были приговорены доктор 
Иван Томс и выпускник уни
верситета Дэвид Брюс. Сейчас 
идет суд над 18-летним Чарл
зом Бестером, которому гро
зит шесть лет тюрьмы. В ав
густе прошлого года 23 чело
века отказались прийти на 
призывной пункт в Кейптауне. 
Призыв этого года недосчи
тался уже 143 человека, от
вергших службу в расистской 
армии по политическим моти
вам.

Как реагируют на это вла
сти? Никаких изменений в за
коне о воинской повинности 
в обозримом будущем не 
предвидится, заявил недавно 
в Претории заместитель ми
нистра обороны ЮАР.

«Кампания за отмену воин
ской повинности» запрещена, 
однако борьбу сегодня про
должают организации призыв
ников и их родителей, группы 
поддержки отказавшихся от 
службы а армии, церковные 
организации. Охотников уми
рать за апартеид становится 
в ЮАР все меньше.

А. ДУБРОВСКИЙ, 
соб. корр АПН.

Хараре.

МНР. Улан-Батор. Дом-музей вождя монгольской революции Д. Сухэ-Батора.
Фотохроника ТАСС.

Над зажатой между округлыми холмами 
долиной сомкнулась черная калифорнийская 
ночь. Стало зябко, и участники американо
советского «Похода за мир», поеживаясь и 
зевая, стали потихоньку разбредаться по 
палаткам.

Вскоре лагерь совсем затих, исчезли по
следние огоньки карманных фонарей, и 
только на столе возле кухни одиноким мая
ком продолжала светиться газовая лампа. 
Перед ней, склонившись над листками бума
ги, сидел совершенно седой мужчина и что- 
то быстро писал.

— Не спится? — спросил я его.
Он покачал головой.
— Спешу закончить письма. Хочу утром 

передать их с вами друзьям в Москву.
— Бывали там?
— Да, в прошлом году. Участвовал в 

«Походе за мир» от Ленинграда до Москвы. 
Теперь у меня в Советском Союзе столько 
друзей, что не успеваю им всем писать.

— И давно вы в антивоенном движе
нии? — поинтересовался я. •

— Да как вам сказать... Тень воспомина
ний скользнула по его лицу, отчего оно сра
зу же сделалось сосредоточенным. —- Пожа
луй, с 6 августа 1945 года. С того самого 
дня, как мы сбросили атомную бомбу на 
Хиросиму.

То, что он потом рассказал, настолько по
разило меня, что осталось в памяти до 
мельчайших подробностей.

Его звали Дик Шервуд. Возраст — 64 года. 
Половину из них он проработал инженером 
на различных предприятиях Солт-Лейк-Сити, 
что в штате Юта. Молодость же отняла вой
на.

Военное лихолетье он провел на тихооке
анском театре военных действий, где был 
пилотом бомбардировщика В-25.

— Тому заданию предшествовал короткий 
инструктаж, — рассказывает он. Голос его 
сначала дрожит, но он делает усилие и бе
рет себя в руки. — Определили минимально 
безопасную высоту полета, выдали темные 
защитные очки и предупредили, что после 
вспышки взрыва нужно сразу же уходить в 
сторону или, по крайней мере, не опускать
ся ниже минимально безопасного уровня. 
Конкретный приказ — уже на борту само
лета.

Мы предчувствовали, что произойдет что- 
то необычное. Ходили тогда среди летчиков 
слухи о сверхмощной бомбе, но конкретно 
никто ни о чем информирован не был.

На задание ушли четверкой. Бомбардиров
щик «Энола гей», пилотируемый полков
ником Тиббетсом, два самолета фоторазвед
ки и один метеорологический самолет.

Я пилотировал самолет фоторазведки. Си
дим в кабине. Моторы запущены. В это вре
мя приносят запечатанный сургучом кон
верт с распоряжением вскрыть уже в возду
хе. Дают команду на взлет, и самолеты 
один за другим поднимаются в небо.

Вскрываю конверт и читаю. Вроде бы 
приказ как приказ. После бомбометания 
дважды пролететь на минимально возмож
ной высоте и произвести фотосъемку, после 
чего вернуться на базу.

Летим. Вокруг все спокойно. Но чем бли
же мы к цели, тем больше в душу вкра
дывается какая-то смутная тревога. С чего 
бы это? Пока никаких видимых причин для 
этого нет. Противовоздушная оборона япон
цев никак не проявила себя. «Энола гей» 
ложится на боевой курс.

Вспышка была настолько яркой, что я 
невольно зажмурил глаза. — На лице Ди
ка — ужас. Похоже, он вновь переживает 
события того страшного утра. — Не помог
ли даже темные очки и то, что мы были

от Хиросимы на значительном расстоянии.
Снижаемся, включаем фотоаппаратуру и 

идем над городом. Несмотря на снижение, 
мы все еще очень высоко. Но все равно 
видно, как волна огня растекается по горо
ду, будто лава из проснувшегося вулкана. 
И, куда ни глянь, кругом развалины.

Ужасающее было зрелище. Среди экипа
жей не было, пожалуй, никого, кто бы не 
был потрясен или подавлен увиденным. Мы 
не спали уже больше суток, и по возвра
щении нам сразу же дали отдохнуть. Но 
никто не мог спать. Мы бродили по казар
ме, по территории базы, словно лунатики, 
не зная, чем заняться.

Пожалуй, можно говорить, что с тех 
пор я — в движении за мир, за ядерное 
разоружение.

То была последняя ночь «Похода за 
мир», проходившего этим летом по терри
тории США. Наутро советская делегация 
должна была лететь домой, и, казалось, 
мы видимся с Диком в последний раз.

Но я ошибался...
Через полтора месяца я увидел его за

горелым и улыбающимся в... селе Терно
польском, под Киевом. В тот день туда при
были участники ответного советско-амери
канского «Йохода за мир», что проходил 
в августе-сентябре по территории Украины.

Село это волею судеб стало как бы не
мым напоминанием человечеству о том, 
какие опасности таит в себе наш ядериый 
век и сколь осторожны должны быть лю
ди в обращении с атомом.

Оказалось, что приехал он в СССР от
нюдь не с пустыми руками: привез план 
расширения контактов между советскими 
и американскими гражданами, который те
перь активно обсуждает с представителями 
советских общественных организаций. А 
поскольку сам Дик человек уже немоло
дой, то и программа его предусматривает 
обмены между американскими и советски
ми пенсионерами, взаимные поездки по 
приглашениям.

— Вообще-то мне кажется, каждый из нас 
должен что-то делать во имя мира, взаи
мопонимания. До сих нор мы учились в 
основном противоборствовать. Боюсь, что 

это — не лучший путь.
Собравшиеся вокруг жители Тернополь

ского пригласили нас посмотреть село, за
глянуть в дома. Мы не спеша побрели по 
улице, с интересом разглядывая этот насе
ленный пункт, которого могло и не быть, 
не выйди однажды из-под контроля могу
чая сила атома.

Но вспоминался в те минуты не только 
Чернобыль. Вспомнилась и Хиросима — 
объятый ядерным пожаром японский го
род, над которым первым пролетел само
лет-разведчик Дика Шервуда.

Две вехи в человеческой истории. Два 
серьезных предостережения и вместе с тем 
призыва к сплочению сил против ядерной 
катастрофы...

Вопросов больше не было — ни у меня, 
ни у него. Погруженные в свои мысли, мы 
так и шагали по сельской улице. Но пер
вым нарушил ^Молчание он.

— Ты, Помнится, спрашивал, почему я 
в антивоенном движении? — глухо про
говорил он.

Я кивнул.
— Я долго думал, как бы это правильнее 

сформулировать. Понимаешь, я собственны
ми глазами видел как бы фрагмент ядер
ной войны. Это, по-моему, объясняет все—

м. КНЯЗЬКОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Сан-Франциско—Киев—Москва.

«ФИНСКИЕ
ФИНАЛЫ»

Предлагаем вам рассмот
реть два любопытных оконча
ния из партий, сыгранных во 
внутренних турнирах страны. 
Берлинский журнал «Шах» 
метко окрестил их «финскими 
финалами».

№ 78.
Юрикайнен — 

. Саркилахти

Ход черных.
|2 очка).
№ 79. 

Пупкинен — 
Палениус

Ход белых. 
(3 очка].

Как бы вы, сыграли в этих 
позициях?

ДВА ЭТЮДА
Мы уже писали о фестива

ле шахматных композиторов 
«Одесса-88». Приведем луч
шие этюды наших земляков.

№ 80.
Валерий КИРИЛЛОВ и 
Андрей СЕЛИВАНОВ. 
«Одесса-88», I приз.

Два берега Рио-Гранде
Из мексиканского блокнота корреспондента АПН

Два города стоят друг про
тив друга. Между ними — 
пограничная река Рио-Гран
де. На американском бере
гу — Эль-Пасо, на мексикан
ском — Сьюдад-Хуарес. В 
переводе с испанского «гран
де» — значит большой ве
ликий. Не знаю, каким со
ображением руководствовал
ся тот, кто дал этому мутно
му потоку, метров пятьдесят 
шириной, такое громкое имя, 
но по нашим, российским 
понятиям река своему назва
нию никак не соответствует. 
Глубина ее на самом стрежне 
едва по пояс. Ржавая прово
лока, консервные банки, пор
ванные башмаки и прочий 
мусор заменяют и речную 
флору, и фауну.

Города соединяет огром
ный, не меньше километра 
длиной, мост, который так
же реке не соответствует. 
Впрочем, «соединяет» слово 
малоподходящее, поскольку 
по мосту проходит граница, 
которая представляет собой 
нечто эфемерное — два флаг
штока да столбик с таблич
кой: «У этой черты кончает
ся территория Мексиканских 
Соединенных Штатов и начи
нается территория Соединен
ных Штатов Америки». Од
нако асфальт тщательно 
подметен, и следов краски, 
указывающих на какую-либо 
«черту», не наблюдается. 
Ощущение, что по реке дей
ствительно проходит грани
ца, появляется только тогда, 
когда пройдешь дальше, мет
ров пятьсот по мосту, кото
рый длинным языком вдает
ся в кварталы Эль-Пасо.

Там, на американском бе
регу, установлены металличе
ские турникеты, стеклянные 
будки с окошечками для 
проверки документов. Четве
ро дюжих полицейских, охра
няющих пропускной пункт, 
скучафт в тени. Там же рас
положилась и контора имми
грационной службы США, 
больше похожая на огром
ный зал ожидания в аэропор
ту. Спасаясь от напора посе
тителей, зал разгородили, как 
штакетником, металлически
ми стойками, оснастили кон
диционерами. По залу ходят 
строгие мисс в униформе и с 
презрительным выражением 
на личиках. Повсюду разве

шены правила и инструкции, 
образцы документов и всевоз
можные разъяснения, объяв
ления и распоряжения. От 
параграфов рябит в глазах. 
Контора пребывает в перма
нентном состоянии админист
ративного восторгр. Мекси
канцы скромно жмутся по уг
лам, стоически ожидая реше
ния своей судьбы.

Несмотря на кондиционеры, 
стало мне как-то дурно и 
жутко: представил себя на 
месте мексиканца, растеряв
шегося от неизвестности, су
ществом с точки зрения аме
риканского закона второсорт
ным, которого в качестве 
одолжения могут пропустить 
в США, а могут по капризу 
и отказать. Мексиканец обя
зан представйть массу все
возможных документов, что
бы получить официальное 
разрешение на переход гра
ницы. Но откуда же им, в по
давляющем большинстве без
работным, взять, например, 
справку о заработной плате 
или письмо с места работы, 
которые требует контора? И 
уж совсем диву даешься, ко
гда видишь, что требуется 
выписка из банковского сче
та или документ, подтверж
дающий право на владение 
какой-либо собственностью. 
Парадокс: чтобы перейти из 
Эль-Пасо в Сьюдад-Хуарес, 
американцу не нужно ника
ких документов, кроме води
тельских прав, если он за ру
лем...

Граница открыта для ле
гального перехода с семи ча
сов утра. Гигантский люд
ской поток переливается по 
мосту из Сьюдад-Хуарес в 
Эль-Пасо. Составляют его в 
основном женщины — слу
жанки в богатых домах, про
давщицы, работницы мелких 
мастерских, няньки. Немно
гие мужчины — мусорщики, 
грузчики, мойщики окон и 
машин. Квалифицированным 
и, следовательно, высокооп
лачиваемым трудом в Эль- 
Пасо занимаются американ
цы. Мексиканцы делают гряз
ную работу, получая за нее в 
два-три раза меньше, чем по
лучал бы американец, взду
май он наняться, скажем, 
мусорщиком. Мексиканец со
гласен на любые условия —

дома нет даже такой рабо
ты...

Мексиканец полностью за
висим от картонки с фото
графией, закатанными в пла
стик, — пропуска, который 
дает ему право в течение 72 
часов находиться на терри
тории США. потеря работы 
означает автоматическую по
терю пропуска.

Для нелегального перехода 
границы мексиканцы выбира
ют обычно время потемнее, 
но и в семь утра лодки, пе
ревозящие «нелегалов», с 
Рио-Гранде не исчезают. Ме
стные лодочники берут за 
рейс 20 долларов.

Вот перебежал шоссе один 
мексиканец, пролез сквозь 
сетку, не оглядываясь, бегом 
добрался до первых домов и 
пропал за углом... За ним 
второй, третий. Семенит че
рез шоссе пожилая женщина. 
Но из-за поворота стреми
тельно несется бело-зеленый 
патрульный фургон иммигра
ционной службы, резко тор
мозит. Из него выскакивают 
двое парней и, не обращая 
внимания на крики, заталки
вают неудачницу в кузов. 
Фургон рвет с места и исче
зает. Двое притаившихся у 
сетки неторопливо поднима
ются.

Признаться, на меня произ
вела впечатление смелость 
мексиканцев. Вот так просто, 
средь бела дня, неподалеку 
от центра города, нелегально 
пересечь границу — не каж
дый, пожалуй, отважится. Но 
поговорив с ланчерос — вла
дельцами лодок, — я выяс
нил кое-какие тонкости.

Действительно, рабочие ру
ки мексиканцев всегда в це
не у американских предпри
нимателей, особенно ферме
ров, поскольку стоят они в 
десять-пятнадцать раз дешев
ле, чем руки соотечественни
ков.

Во время поездки по шта
ту Чиуауа, в состав которого 
входит и Сьюдад-Хуарес, мне 
довелось побывать на одном 
из предприятий, принадлежа
щих различным американ
ским фирмам.

Длинные, в полкилометра, 
строения напоминают анга
ры. Вокруг обширная терри
тория, огороженная точно та
кой же сеткой, что натянута

вдоль американского берега 
Рио-Гранде. Территория и в
самом деле американская — 
принадлежит она компаниям 
из Техаса, Нью-Мексико, Ка
лифорнии, как, впрочем, и 
строения, в которых располо
жились сборочные цехи. Здесь 
собирают отдельные узлы ав
томобильных моторов, при
борные панели, магнитофон
ные кассеты, корпусные ча
сти компьютеров и много че
го еще. Работают здесь, есте
ственно, мексиканцы, а про
дукция полностью уходит в 
США.

Некоторые считают, что 
фабрики, подобные этой, по
могают решать проблему без
работицы. Действительно, они 
предоставляют работу 400 
тысячам жителей штата. Од
нако у доктора Гилерминии 
Вильяльба из Института ис
следований северной границы 
иное мнение:

— Они на самом деле спа
сают многих от безработи
цы, — говорит она. — Толь
ко в Сьюдад-Хуаресе почти 
200 тысяч человек трудятся 
на этих фабриках. Но имен
но в этом и заключается про
блема, каким бы парадок
сальным ни показалось это 
утверждение. Американские 
компании практически не 
платят налогов штату. Не за
нимаются они и развитием 
инфраструктуры и социаль
ной сферы. Обеспечение 
жильем, строительство школ, 
детских садов, медицинских 
учреждений, и так далее ле
жит на муниципалитете го
рода. Но у него нет необхо
димых средств. Наши про
граммы строительства жилья 
не могут быть рассчитаны на 
столь мощный приток населе
ния, который вызван подоб
ными фабриками. Ведь тру
дятся на них главным обра
зом крестьяне, недавно пере
селившиеся в город. В резуль
тате везде, где открыты аме
риканские сборочные фабри
ки, вокруг городов образуют
ся пояса нищеты, рассадники 
болезней и средоточие пре
ступного мира.

Два города стоят друг про
тив друга, разделенные узкой 
рекой. Два мира, зависимых 
друг от друга, раздельное су
ществование которых немыс
лимо... М. БЕЛЯТ,

соб. корр. АПН.
Чиуауа—Мехико.

Калейдоскоп 

ДОРОГОЙ 

ГОРОД
Опубликованное здесь иссле- 

давание союза швейцарских 
банков относит Женеву и Цю
рих к числу наиболее дорогих 
городов мира, занимающих со
ответственно шестое и седьмое 
места в этой «табели о ран
гах». Оно проводилось в 52 
крупных городах на всех кон
тинентах. По уровню дороговиз
ны Женеву и Цюрих опережа
ют лишь Токио. Осло. Хель
синки, Стокгольм и Копенга
ген.

Эти данные, как отмечает 
швейцарская печать, расходят
ся с аналогичным анализом 
других организаций, которые 
брали за основу потребности 
делового мира. В «бюджетный 
набор»» этого исследования во
шла стоимость 111 видов това
ров и услуг, исключая квар
тирную плату. Приводя его 
результаты, швейцарская «Сю

исс» не без юмора указывает, 
что в таких условиях идеально 
было бы работать в Цюрихе, 
ездить обедать в Сан-Паулу, 
одеваться в Маниле, а машину 
покупать в Каракасе.

ТРУБА АТ АО...
Житель американского города 

Такома (штат Вашингтон), Ле
рой Таунсенд, как обычно, воз
вращался после работы домой. 
У самого порога он обнару
жил, что забыл ключи от вход
ной двери. Оказавшись в столь 
удручающем положении, Таун
сенд, однако, не стал прибе
гать к услугам слесаря, как по
ступают обычно в таких случа
ях. Он решил проникнуть в дом 
самостоятельно. И нашел для 
этого весьма необычный спо
соб...

Через некоторое время сосе
ди услышали крики, раздавав
шиеся из дымовой трубы дома 
Таунсенда. Преодолев половину 
дистанции, бедняга застрял в 
узком месте дымохода и сам 
выбраться уже не мог. Прибыв
шая пожарная команда вынуж
дена была разобрать трубу по 
кирпичику.

В последние месяцы имя Элтона Джона облетело западную 
прессу в несколько ином свете. В последних публикациях пе
вец выступил в качестве ловкого коммерсанта, решившего 
♦ поправить» свои и без того далеко не печальные финансовые 
дела.

Речь идет о так называемой коллекции Элтона Джона, со
бранной им за долгие годы музыкальной карьеры. В нее во
шли туалеты певца, атрибуты сценической бутафории, пред
меты антиквариата, мебели, музыкальные инструменты и мно
гое другое. Коллекция предложена Элтоном Джоном лондон
скому аукциону «Сотби», имеющему колоссальный опыт по 
реализации предметов подобного ассортимента. По мнению 
английского журнала «Уикенд» решение певца о продаже с 
молотка своих вещей наделало в туманном Альбионе и За
падной Европе не меньше, если не больше шума, чем очеред
ной альбом с его новыми песнями. Кстати говоря, больше все
го разговоров вызывают цены, которые Элтон Джон установил 
на предметы своей коллекции. Одна лишь пара его ботинок на 
платформе, в которой Элтон выступал в ходе турне по Ев
ропе, может стоить от 400 долларов и выше. Однако в катало
ге коллекции, который состоит из четырех солидных томов 
и стоит 40 фунтов стерлингов, фигурируют суммы и в не
сколько десятков тысяч долларов. По мнению суперзвезды, 
наибольшей популярностью и спросом должны пользоваться 
его знаменитые очки, ставшие неотъемлемой частью сцениче
ского облика певца и представленные в более чем ста вари
антах.

НА СНИМКЕ: Элтон Джон в своем доме в Виндзоре в окру
жении предметов знаменитой коллекции.

Фотохроника ТАСС.

Белые выигрывают.
Черный ферзь в итоге поги

бает. Два эхо-хамелеонных 
варианта.

Другой совместный этюд 
этих же авторов и междуна
родного мастера Алексея Коп- 
нина (Челябинск) отмечен 1-м 
почетным отзывом: белые — 
Кре1, Ла2, Cd7, Kf4, пп. а4, ЬЗ; 
черные — Kpg5, Фа8, Са5, пп. 
Ь4, е7. Белые делают ничью. 

ИТОГИ
КОНКУРСА

В июле-августе мы предла
гали для решения позиции- 
малютки. За правильные отве
ты всего можно было набрать 
33 очка.

Абсолютно верно решил все 
задания Семен Рассказов 
(Карпинск), горный диспетчер 
разреза «Южный».

Только по одному «прома
ху» допустили главный спе
циалист института «Уралгипро- 
руда» Александр Битлер, то
карь Андрей Дурандин, Илья 
Каплан (все из Свердловска), 
инженер-программист Рашнд 
Хатямов (Среднеуральск) и 
фрезеровщик Виктор Шматко 
(Каменск-Уральский) — по 29 
очков.

На очко меньше имеют 
связист Михаил Кормильцев 
(Свердловск) и инженер Вяче
слав Пястолов (Талицкий рай
он). Николай Аникин (Ирбит), 
сборщик Владимир Коржавин 
(Свердловск), инженеры Игорь 
Сенькин (Егоршино) и Николай 
Хренов (Свердловск) — они 
набрали по 27 очков.

Далее следуют: оператор 
Евгений Зыкин (Нижний Та
гил) — 26 очков, инженеры из 
Верхней Пышмы Валерий Про
кин и Иван Федотов, пенсио
нер Иван Таскин (Сверд
ловск) — по 25 очков. Еще на 
очко меньше имеют рабочий 
Анатолий Губкин (Краснотурь- 
инск), инженеры из Свердлов
ска Борис Лесин и Леонид 
У редкий, а также экономист 
Олег Кобелев (Березовский).

ОТВЕТЫ
№ 72. 1. СГ8? Ле71, 1. К:е5? 

Л:е5!, 1. К:Й4? С:(14|, 1. Л2:Ь8? 
Й21, 1. ЛИ7? Сй71, 1. ЛИ6? С(61 
Решает 1. Л1151

М9 73. Партия закончилась 
так: 1... [6 2. Кр£4 Фр2 3. Ф^З 
1'5 4. Кр14 е51 5. Не Фд2Х (2 
очка).

№ 74. 1. ЛаЗ Са7 2. Кре61 
КрЬб 3. КрН7! Черный король 
никак не может попасть на 
спасительное поле а8. 3...
СЬ8 4. а711 Черные сдались 
(3 очка).



4 стр. 20 октября 1988 г.

...... ................. 11 ..... НА СМЕНУ!

Имя свое она получила в год 
основания — в 1899-м. Ее от
крытие планировалось на то 
время, когда страна отмечала 
50-летие со дня смерти В. Г. Бе
линского. Но это событие, очень 
важное для города, пришлось 
задержать на год. Так и получи
лось, что день рождения библио
теки совпал с другим юбилеем, 
который тоже праздновала вся 
Россия, — столетием со дня 
рождения Пушкина. А тот факт, 
что ей оставили прежнее имя, го
ворит об уважительном отноше
нии к великолепному публицис
ту, критику, о его популярности 
у людей просвещенной России.

Белинка была необходима го
роду. Конечно, в Екатеринбурге 
существовали до нее и другие 
библиотеки. И все же очень не

фоторепортаж «Белинка» приглашает книгочеев
хватало именно такой, общедо
ступной. Ощущалась большая 
общественная потребность в 
публичной библиотеке. Это и 
прекрасно осознавали представи
тели интеллигенции Екатерин
бурга, просветители, и благода
ря их заботам она появилась.

В числе учредителей библио
теки имени Белинского была 
Клавдия Тимофеевна Новгородце
ва - Свердлова. Самые добрые 
воспоминания о Елизавете Ми
хайловне Кремлевой, первом ее 
руководителе. Она проработа
ла на директорском посту 25 
первых лет существования биб

лиотеки. Она же передала сюда 
и свое личное собрание книг, 
которое насчитывало две с по
ловиной тысячи томов.

Библиотека имени Белинского 
располагает богатейшими фон
дами. Но, наверное, особый ин
терес вызывают издания, храня
щиеся в секторе редких книг. 
Здесь сосредоточена литерату
ра, имеющая нерядовое значе
ние: прижизненные публикации 
авторов - классиков, книги, ред
кие по времени издания (в биб
лиотеке хранятся, например, фо
лианты XVII, XVIII веков), име
ющие ценное, исключительно 

художественное оформление 
(переплеты, выполненные из му- 
миаровой ткани, украшения дра
гоценностями, уникальные иллю
страции и т. д.).

Популярностью пользуется 
спецфонд, который до недавнего 
времени был закрыт. Сейчас же 
литература из этих фондов доступ
на для всех интересующихся ею. 
Совсем недавно, например, в 
библиотеке была развернута вы
ставка произведений Н. И. Буха
рина, в скором времени будет 
организован большой просмотр 

литературы из спецфондов 
(предполагается провести его в 
ноябре).

Работники библиотеки хотели 
бы познакомить своих читателей 
с возможно большим количест
вом интереснейшей, порой ред
кой литературы. Но сегодня они 
не могут развернуть эту работу 
широко. Дело в том, что библи
отеке стало тесно в старом поме
щении. Катастрофически не хва
тает площадей. Стоит напомнить 
мысль академика Д. С. Лихаче
ва, что по отношению к библио
текам можно судить о культуре 
общества.

Сегодня она одна из самых 
крупных в республике. Для убе
дительности можно привести та
кие цифры: фонды составляют 
три с половиной миллиона еди
ниц хранения. Каждый день в 
библиотеку приходят от семисот 
до тысячи читателей. Это значит, 
что в день выдается несколько 
тысяч книг.

Л. ОРЛОВА.

НА СНИМКАХ: Марина Кудрина 
трудится в библиотеке с 1987 го
да, она работает со специалиста
ми инженерно - технического 
профиля; в читальных залах «Бе- 
линки»; перед тем как выбрать 
нужную литературу; из собрания 
редких книг.

Фото Л. БАРАНОВА.

--------- ---------------------------------------------человек и профессия--------------------

РУКУ НА ПУЛЬС!
— именно этими словами начинает свои уроки 
учитель физкультуры обычной школы СКАЧКОВ
УДИВЯТСЯ многие, по

чему, собственно, без 
имени-отчества, да и кто та
кой этот Скачков и чем он 
знаменит, чтобы употреблять 
его фамилию одну, саму по 
себе? Знаменит — не знаме
нит, а известен он достаточно 
хорошо тем, кто интересуется 
вопросами развития физкуль
туры и спорта в нашей стра
не, а еще в большей степе
ни — тем, кто занимается пе
дагогическими изысканиями 
в этой области. Достаточно 
сказать, что центральные га
зеты поместили на своих стра-. 
ницах около сорока публика
ций, связанных с этой фами
лией, а совсем недавно «Про
жектор перестройки» высве
тил в очередной раз пробле
му, которую пытается разре
шить Скачков.

Но дело даже не в этом. 
Просто так принято называть 
первопроходцев, вспомним: 
Дежнев, Седов, Гагарин —- 
одна фамилия и сразу ясно, 
что к чему. Скачков самый 
настоящий первопроходец, и 
пусть торит он свою дорогу 
не в полярных снегах и не в 
дремучей тайге, но путь его 
от этого не становится легче, 
а преграды на этом пути — 
более преодолимыми.

Скачков приехал на Урал 
весной этого года из города 
Шахты Ростовской области. 
Сейчас Иван Григорьевич (по
ра, наконец, представить ге
роя полностью) преподает 
физкультуру в свердловской 
школе № 50, что на Сорти
ровке. Чем же интересны его 
уроки? Сейчас расскажем. 
Итак, руку на пульс!

Когда мы слышим, что ре
бенок предоставлен самому 
себе, моментально в нашем 
сознании возникает стереотип
ная улица с подворотнями, 
звоном гитар, первой сигаре
той и рюмкой. Быть «предо
ставленным самому себе» 
очень опасно, тут и до греха 
рукой подать. Редко кто пре
бывает в полной уверенности, 
что его любимое чадо «само 
по себе» сядет с паяльником 
за схему радиоприемника или 
что-нибудь в этом роде.

Скачков уже давно с та
ким мышлением распрощал
ся и всячески подталкивает 
к этому остальных. Главным 
образом детей. «Ребенок 
должен быть предоставлен 
самому себе!» — такой девиз 
начертан на флаге, в руках с

• ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

НЕ БЕЗ ТРУДА...
СКА (Свердловск)—«Химик» 

(Фергана) — 2:1 (1:0). Мячи 
забили: у СКА — Лачугин (13, 
с 6-метрового), Нечаев (37); у 
«Химика» — Гайнулин (43, с 
6-метрового).

После финального свистка 
армейцы не скрывали своего 
удовлетворения: добыты еще 
два очка в борьбе за чемпи
онское звание с динамовцами 
Алма-Аты. Соперники сверд
ловчан в этом матче к числу 
лидеров не относятся, одна
ко сопротивление СКА они 
оказали упорное. Особенно 
удачно «Химик» действовал в 
обороне, где заметно выделя
лись вратарь Скребов и капи
тан команды центральный за
щитник Ли. Лишь один гол су
мели забить армейцы до пе
рерыва — пенальти четко ис

которым Скачков идет на 
штурм педагогических бар
рикад.

“ЗрОМУ, кто попал на урок
■ Скачкова первый раз, 

сам урок может таковым во
все и не показаться. Даже на
против, это напоминает соро
капятиминутную перемену. 
Второклашки бегают, носят
ся как угорелые по всему 
спортивному городку—сплош
ной хаос: кто пинает мяч, 
кто болтается на переклади
не, вот девчушки с порозо
вевшими от утреннего осенне
го холодка щеками схвати
лись за обручи. Никаких 
команд от преподавателя не 
поступает, никто не заставля
ет ходить или бегать по кру
гу, размахивать руками, при
седать. Однако после пядна- 
дцати-двадцати минут наблю
дения за этой «чехардой» 
можно заметить любопытные 
вещи: почти все малыши 
самопроизвольно разделились 
на несколько групп. Одни иг
рают в футбол на площадке, 
другие стараются забросить 
мяч в баскетбольное кольцо, 
у кирпичной стенки разыгры
вается «королева»: нужно 
как-то по-особому хитро пе
репрыгнуть через отскочив
ший от стенки мячик. Вот 
кто-то из футболистов устал 
и еле переводя дыхание по
кинул поле.

— Митька, ты куда?
— Устал, больше не буду 

играть.
На несколько секунд игра 

приостанавливается: коман- 
ды-то неравные, но заминка 
длится недолго, глядишь, 
уже принято решение: более 
сильный игрок переходит на 
сторону проигрывающей 
команды или к игре привле
кается кто-нибудь еще, зани
мая место ушедшего. Вот де
вочкам надоело играть в мяч, 
игра «рассыпалась», но вско
ре одна часть игравших взяла 
в руки скакалки, другая за
теяла новую игру «в робота» 
(что-то типа старых «колдун- 
чиков»).

Скачков же постоянно на
ходится среди ребят, тормо
шит тех, кто, засунув руки в 
карманы курточек и спрятав 
носы под шарфы, старается 
избежать движения; подсказы
вает новые игры, поправляет 
тех, у кого что-нибудь не по
лучается. Тормошит, подска
зывает, поправляет, но ни в 
коем случае не заставляет.

пользовал Лачугин. Была у 
свердловчан еще одна хоро
шая возможность для взятия 
ворот, но в выгодной ситуа
ции Шатковский явно пожад
ничал, не сделав передачу 
совершенно свободному Ка
раваеву.

Во втором тайме Нечаев 
ударом с острого угла увели
чил счет, но вскоре ферганцы 
отыграли один мяч. После 
этого гости стали действовать 
в атаке более активно, но, как 
ни странно, выиграли от этого 
армейцы. К своим воротам 
они гостей, как правило, близ
ко не подпускали, а вот впе
реди свердловчанам стало 
играть полегче — оборона го
стей была уже не столь плот
ной. Шансов забить третий 
мяч у СКА было больше, не
жели возможностей у «Хими
ка» отыграться. Но счет в ито
ге так и не изменился.

А. АБРАМОВ.

Вторая особенность метода 
Скачкова заключается в том, 
что подобные уроки проводят
ся ежедневно, всегда на све
жем воздухе, при любой по
годе.

По статистическим данным 
из средней школы выходят 
лишь 19 процентов абсолют
но здоровых детей, остальные 
так или иначе больны. Не 
знаю, есть ли необходимость 
лишний раз доказывать оче
виднейшую вещь, что здоро
вье сегодняшних школьников, 
а завтрашних рабочих, инже
неров, воинов Советской Ар
мии — это дело далеко не лич
ного порядка.

Ученые подтвердили: уча
щиеся групп Скачкова втрое 
обгоняют своих сверстников, 
которые занимаются по об
щепринятой программе, сня
тые у ребят кардиограммы по
казывают полное отсутствие 
каких-либо нарушений сер
дечной деятельности, но са
мое главное — это то, что 
ежедневные занятия на све
жем воздухе самым положи
тельным образом влияют на 
учебу.

По глубокому убеждению 
Ивана Григорьевича, наши 
дети не могут получить не
обходимый минимум движе
ния, а значит, мышечной ра
боты, укрепляющей сердце и 
заставляющей работать - мозг 
с максимальной нагрузкой, за 
те два часа занятий физ
культурой в неделю, кото
рые сейчас предусмотрены 
нашей школьной програм
мой.

Сама идея и разработка 
методики ежедневных заня
тий «круглый год на возду
хе» занимает Скачкова уже 
давно — с 68 года.

ВНАЧАЛЕ семидесятых 
ежедневные занятия 

физкультурой в школах по
лучили «добро» в таких вы
сокоразвитых странах, как 
США, Франция, Япония, 
Венгрия. Здорово, правда? И 
обидно. Обидно, что опять, 
уже в который раз, приду
манное нами будет вынужде
но возвращаться к нам в ино
странной упаковке. В том, 
что это рано или поздно про
изойдет, •— сомнений нет, 
слишком уже очевидны успе
хи этой системы. А пока поч
ти двухтысячная армия кан
дидатов педагогических наук 
и 160 докторов, занимающих
ся вопросами развития физ

СПОРТ^
• ХОККЕЙ
ПЕРВАЯ ЛИГА

В прошедшем очередном 
туре чемпионата СССР по 
хоккею свердловский «Луч» 
принимал киевскую команду 
ШВСМ. Встречи, прошли с пе
ременным успехом — 5:4 и 
3:5.

С десятью очками сверд
ловчане по-прежнему зани
мают восьмое место в запад
ной зоне.

ю. ОВОДОВ.
• ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
КУБОК СССР

«Зоркий» (Красногорск) — 
СКА (Свердловск) — 6:4
(2:2).

Программа специального тиража на игры команд, 
участвующих в европейских кубках по футболу 

Кубок чемпионов ’/, финала. Ответные матчи.
9 ноября (среда).

1. «Спартак» (Москва) — «Стяуа» (Бухарест, Румыния)
2. «Црвена звезда» (Югославия) — «Милан» (Италия)
3. «Порто» (Португалия) — «Эйндховен» (Голландия)
4. «Монако» — «Брюгге» (Бельгия)

Кубок кубков. >/я финала. Ответные матчи.
9 ноября (среда)

5. «Металлист» (Харьков) — «Рода» (Голландия)
6. «Андерлехт» (Бельгия) — «Мехелен» (Бельгия)
7. «Динамо» (Бухарест, Румыния) —

«Данди юнайтед» (Шотландия)
8. «Лех» (Польша) —- «Барселона» (Испания)

Кубок УЕФА. '/1к финала. Ответные матчи.
9 ноября (среда)

9. «Виктория» (Бухарест, Румыния) — «Динамо» (Минск)
10. «Глазго рейнджере» (Шотландия) — «Кельн» (ФРГ)
11. «Атлетик» (Бильбао, Испания) — «Ювентус» (Италия)
12. «Интер» (Италия) — «Мальме» (Швеция)
13. «Бенфика» (Португалия) — «Льеж» (Бельгия)
Примечание: результаты игр учитываются в основное игро

вое время. В клетках билета указание номера тиража вместо 
номера нужно написать букву «К». Продажа и прием запол
ненных билетов на специальный тираж начнется 20 октября 
и закончится одновременно с приемом билетов, заполненных 
на 45 тираж лотереи «Спортпрогноз».

Итоги специального тиража будут подведены 18 ноября и 
опубликованы в газете «Советский спорт». Сроки последнего 
приема или опускания в ящики «Спортлото» на конкретной 
территории указаны в каждом пункте приема билетов на ящи
ках «Спортлото».

(ТАСС).

культуры и спорта в нашей 
стране, «ломают копья в уче
ных спорах», придумывая и 
разрабатывая все новые и 
новые методы преподавания 
физической культуры в шко
лах. Скачкова в этих кругах 
считают «большим оригина
лом» и соответственно отно
сятся к его «скромному науч
ному труду» — «Методике и 
организации ежедневных уро
ков физкультуры круглый 
год на воздухе», составляю
щей немногим больше десяти 
машинописных страниц.

Специалистом - педагогом 
я себя, конечно, не считаю, 
но, прочитав эти указания, 
подумал, что многие из нас 
безо всякого особого труда и 
подготовки смогли бы про
вести такие уроки.

Метод Скачкова очень 
прост, видимо, этим он и вы
зывает массу нападок со сто
роны «ученых мужей». Иван 
Григорьевич преподавал сна
чала в Новокузнецке, затем в 
Шахтах, и, смею вас уверить, 
спокойного житья ему нигде 
не давали. Нет, отнюдь не 
опытом просили поделиться, 
просто элементарно «вставля
ли палки в колеса», утверж
дая и доказывая несостоя
тельность его метода.

Весной этого года директор 
свердловской школы № 50 
Расим Фаизович Назипов на 
одном из всесоюзных педаго
гических семинаров познако
мился со Скачковым. Пригля
нулись они чем-то друг дру
гу и по приглашению Назипо- 
ва Иван Григорьевич при
дал в Свердловск.

— Скачков—просто золотая 
находка для тех, кто дейст
вительно болеет перестрой
кой школы, — говорит дирек
тор. — Здоровые ребятиш
ки — это ли не мечта лю
бого педагога? Но дело да
же не в этом.

Мы не знаем, за что схва
титься и с чего начать, ис
правляя в детях сформиро
вавшуюся годами установку 
на учительский указ. Вырвать
ся из этого «болота», сделать 
так, чтобы школьники начали 
мыслить самостоятельно, 
очень сложно. Особенно в 
старших классах, где ребята 
в основном уже сформирова
лись как личности.

Скачков это делает, начи
ная с первых классов. Его 
уроки — не только уроки 
физкультуры, это первые уро
ки самостоятельности.

Иван Григорьевич в разго
воре со мной мало касался 
сугубо специфических тонко
стей своей работы. Его боль

• «СПОРТПРОГНОЗ» 

ше занимали масштабные ве
щи: что станет с нашим на
родом при наихудшем тече
нии дел, когда через десяток- 
другой лет невозможно будет 
отыскать совершенно здо
рового человека? С чего 
должна начинаться пере
стройка, если следовать муд
рости древних: «В здоровом 
теле — здоровый дух»?

МЫ сидёли с ним в не
большой комнате рабо

чего общежития, где он сей
час живет. Скачков показы
вал мне вырезки из газет, 
собственные наблюдения и 
заметки, наспех записанные 
на разномастных листах бу
маги. Хотите верьте, хотите 
нет совпадению, но в одной 
из бумаг я прочитал: «В 
школе отучили детей думать 
и мыслить. Мы воспитываем 
роботов, ожидающих прика
за сверху. Не в этом ли при
чина наших больших и ма
лых бед? Не в этом ли при
чина крушений поездов, стол
кновений кораблей, «случай
ных» взрывов и пожаров»? 
Эти строки я читал, сидя на 
скромной общежитской кой
ке, закинутой жестким колю
чим одеялом, именно на той 
койке, куда две недели спустя 
улетел с подоконника комна
ты телевизор после страшно
го взрыва на станции. В об
щежитии выбило все двери и 
оконные рамы. Пострадал и 
Скачков: несколько глубо
ких порезов будут, видимо, 
еще долго напоминать ему о 
случившемся. Конечно же, 
пострадало и здание школы. 
Многие дети получили поре
зы стеклом, ушибы. Сейчас 
последствия устранены, в 
школе идут занятия, в том 
числе и уроки Скачкова.

А совсем недавно — 14 ок
тября — Иван Григорьевич в 
областном институте усовер
шенствования учителей про
вел семинар по методике сво
их занятий. Участники семи
нара, среди которых было 
много учителей сельских 
школ, почти сразу оценили 
преимущество системы Скач
кова. Были и возражения. 
Но ведь это и есть настоящий 
творческий подход к делу. 
Приятно, что Скачков, при
ехав к нам, обнаружил инте
рес уральцев к своему мето
ду, а не холодность и без
различие.

Будущее покажет, какими 
путями-дорогами пойдет у 
нас нововведение, а пока хо
телось бы одного: чтобы Иван 
Григорьевич, все те, кто помо
гает ему, а может быть, и 
те, кто примет его систему на 
вооружение, не убирали руки 
с пульса. С пульса нашего 
времени. Его надо обязатель
но чувствовать.

С. НОХРИН.
Свердловск.

В последние три недели врачи-педиатры и эпидемио
логи Свердловска и области озабочены участившимися 
отказами родителей приводить детей на прививки. Ссы
лаются они на статью в «Комсомольской правде». Но ни
кто из них, видимо, не прочел опубликованное недавно 
(9 октября) разъяснение главного санитарного врача 
СССР А. И. Кондрусева, данное по поводу этого мате
риала. Поэтому и появилась наша статья, и мы обраща
емся ко всем, у кого есть ^аленькие дети, чтобы они не 
паниковали напрасно.

ЭТИ «ОПАСНЫЕ» 
ПРИВИВКИ

В газете «Комсомольская 
правда» (№ 213 за 15 сен
тября т. г.) опубликована ста
тья В. Умнова «Ну подума
ешь — укол...», вызвавшая
бурную реакцию многих чита
телей газеты. Еще бы, ведь из 
этой статьи мы узнали о 
«грозной опасности», которой 
подвергается буквально все 
подрастающее поколение на
шей страны: это, конечно же... 
профилактические прививки, в 
частности, адсорбированная 
коклюшно - дифтерийно-столб
нячная вакцина (АКДС). Автор 
пишет о нелегкой судьбе на
ших малышей, которых якобы 
без профилактических приви
вок «не примут в ясли, а уча
стковый педиатр будет смот
реть на него (т. е. ребенка) 
как на потенциального носите
ля инфекции».

Сразу уточняем: для поступ
ления в детское дошкольное 
учреждение лишь прививка 
против кори, согласно дейст
вующему приказу М3 СССР, 
является обязательной. Непри
витой ребенок рискует забо
леть в первую очередь, а во
все не является носителем ин
фекции. Другое дело, если в 
организованном детском кол
лективе есть несколько детей 
без прививки. Появляется оп
ределенная опасность и для 
остальных детей.

За последние 20—25 лет (с 
момента введения в рамках 
«Календаря профилактических 
прививок» массовой иммуни
зации) заболеваемость полио
миелитом снизилась в 100—125 
раз, дифтерией в 80—90 раз, 
корью в 15—20 раз, коклю
шем — в 85 раз. Не регистри
руется летальность от этих ин
фекций. Самый свежий при
мер: с 1981 года после внед
рения в практику противопа- 
ротитной вакцины заболевае
мость эпидемическим пароти
том (свинкой) в Свердловской 
области снизилась более чем 
в 10 раз. Разве возможно бы
ло бы такое без профилакти
ческих прививок?

Между прочим, в доприви- 
вочный период из каждых ста 
детей первого года жизни, за
болевших коклюшем, умирало 
в 9 раз больше, чем от диф
терии, кори и скарлатины вме
сте взятых. В свете вышеска
занного вопрос «можно ли 
обойтись без прививок (АКДС 
в частности)?» звучит ритори
чески.

Прививка АКДС-вакциной 
важна именно на первом году 
жизни (с 6 месяцев 3-кратно и 
ревакцинация — через полто
ра года). После трехлетнего 
возраста заболеваемость при
витых и непривитых становит
ся одинаковой.

Теперь к вопросу о противо
показаниях. Вряд ли вы оты
щете среди медицинских пре
паратов хотя бы один, не 
имеющий своего перечня про
тивопоказаний. Разберемся с 
АКДС-вакциной. Кому же она 
противопоказана? Детям с ак

тивной формой туберкулеза, 
хронической пневмонией, 
бронхиальной астмой, распро
страненной экземой, эпилеп
сией, злокачественными ново
образованиями, сахарным диа
бетом и т. д. (см. наставле
ние к применению АКДС). 
Одним словом, тяжело боль
ным детям.

Теперь о самом главном об
винении, о пресловутом мертио- 
ляте (полное название — мер- 
тиолят натрия). На региональ
ном совещании Всероссийско
го общества микробиологов, 
эпидемиологов и паразитоло
гов, состоявшемся 20—21 сен
тября 1988 г. в Перми, по это
му вопросу было специальное 
выступление заведующей 
эпидотделом Научно-исследо
вательского института эпиде
миологии и микробиологии им. 
Габричевского Н. Б. Мордви
новой. Она, в частности, ска
зала, что, во-первых, в мер- 
тиоляте натрия, содержание 
которого в прививочной дозе 
всего 0,01 процента (одна де
сятитысячная часть), свободной 
ртути нет, во-вторых, в каче
стве консеранта для вакцин он 
применяется во всех развитых 
странах — в Англии, ФРГ, США 
и других. Есть он и в новой 
японской бесклеточной вакци- 

'не против дифтерии. Приме
нение мертиолята натрия для 
данных целей разрешено ВОЗ.

Теперь самое главное. Ре
акции на введение АКДС-вак- 
цины у детей действительно 
бывают (отек мягких тканей, 
покраснение в месте укола, 
кратковременное повышение 
температуры), но причины их 
следует искать вовсе не в 
мертиоляте. В принципе ор
ганизм человека реагирует на 
любой вакционный препарат, 
ведь выработка иммунитета к 
той или иной инфекции пред
ставляет собой комплекс 
сложных физиологических и 
биохимических процессов. Ре- 

•акция на АКДС-вакцину обу
словлена не содержанием мер
тиолята натрия, а ее коклюш
ным компонентом, являющим
ся на сегодняшний день наи
менее совершенным. Однако 
работы в этом направлении 
ведутся и мы надеемся, что 
в скором времени положение 
изменится. Пока же отказать
ся от применения АКДС 
нельзя, тем более что в этом 
году в стране наблюдается 
рост заболеваемости коклю
шем (в нашей области пока
затели в 1,5—2 раза превыша
ют прошлогодние). Такова на 
сегодняшний день реальная 
картина.

В. РОМАНЕНКО, 
заместитель главного 

государственного 
санитарного врача 

Свердловской области;
О. ЧЕРЕПАНОВ, 

врач-эпидеммолог, 
иммунолог облСЭС.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ПАЯЦЫ
СЕЛЬСКАЯ ЧЕСТЬ 

21-Х ДВЕНАДЦАТЬ
СТУЛЬЕВ 

22-Х ДЕМОН вместе объяв
ленного ранее спектакля 

ТАЙНЫЙ БРАК

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин.
КОНЦЕРТ 

к 175-летию со дня 
рождения 

Джузеппе ВЕРДИ.
Фрагменты из опер «Аида», 
«Трубадур», «Макбет», «Си
ла судьбы», «Отелло» в ис
полнении солистов ГАБТа

Союза ССР
Людмилы МАГОМЕДОВОЙ, 

нар. арт. СССР
Владислава ПЬЯВКО 

и Свердловского 
симфонического оркестра. 

Дирижер ГАБТа Союза ССР. 
засл. арт. РСФСР

Владимир АНДРОПОВ. 
ВНИМАНИЮ ЗРИТЕЛЕЙ! 
Вечер скрипичной музы

ки, объявленный на 22-Х, 
переносится на 24-Х. Биле
ты действительны.

ГОСЦИРК
АТТРАКЦИОН 

«ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
ЖИВОТНЫЕ» 

под руководством 
нар. арт. РСФСР 

Терезы ДУРОВОЙ.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»
Программа 

мультипликационных 
фильмов.

Художественный фильм 
«КИНГ КОНГ ЖИВ» (США). 
Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Нет и да 

(стереоскопический).
СОВКИНО — Маленькая 

Вера (две серии).
ТЕМП — Кинг Конг жив. 

Маленькая Вера (видеозал, 
две серии).

УРАЛ — Жертвоприноше
ние (две серии). Мой амери
канский дядюшка.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
На исходе ночи.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Короткое замыкание.

МИР — Кинг Конг (две се
рии).

ДРУЖБА — Любовь из 
пассажа. Потерпевшие с 
«Лигурии». История Аси 
Клячиной, которая любила, 
да не вышла замуж.

БУРЕВЕСТНИК — Кинг 
Конг (две серии).

ЮЖНЫЙ —- Око за око. Ла 
Бамба.

ИСКРА — Бей первым, 
Фреди! Прощай, шпана за
москворецкая. Красная пус
тыня (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Румба. 
Под китайским рестораном.

ЭКРАН — Следопыт.
РОДИНА — Маленькая Ве

ра (две серии).
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Зеркало для героя (две се
рии).

ЗАРЯ — Асса (две серии). 
Вельд. Всадник без головы.

ЗНАМЯ — Асса (две се
рии). Прощай, шпана замос
кворецкая.

КОМСОМОЛЕЦ — Раз на 
раз не приходится.

СТРЕЛА — Маленькая Ве
ра (две серии).

ПРОГРЕСС — Хотите — 
любите, хотите — нет.

ПОГОДА
21 — 22 октября по облас

ти ожидается холодная по
года с температурой возду
ха ночью минус 7 минvc 12, 
днем ноль минус 5, 21 ок
тября в отдельных районах 
слабый снег, 22 октября 
снег. слабая метель, воз
можно установление снеж
ного покрова, ветер север
ный 7—12 метров в секунду.
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